
Новое отделение, расположен-
ное по проспекту Ленина, 21/1, 
внешне больше напоминает 
санаторий: светло, уютно, на 
креслах и диванах, листая 
журналы и тихо беседуя, сидят 
женщины.

Вот уже несколько лет в этом здании 
располагаются дневной стационар для 
беременных и Центр кризисной бере-
менности. С начала августа этого года 
часть помещений заняли специалисты  
централизованного отделения прена-
тальной диагностики. В здании про-
ведён ремонт, организована работа 
регистратуры нового типа, внедряется 
принцип бережливого производства в 
целях повышения удовлетворённости 
пациентов доступностью и качеством 
медицинской помощи.

– Пренатальный период переводит-
ся с латинского как предродовый, – 
поясняет главный акушер-гинеколог 
Магнитогорска Татьяна Рядчикова. 
– В это время проводится диагностика 
хромосомных аномалий, врождён-
ных пороков развития, нарушений 
плодово-маточного кровотока. За всю 
беременность женщина должна про-
ходить скрининговую диагностику 
три раза в строго определённые пе-

риоды. С 11 до 14 недель, когда можно 
выявить хромосомные аномалии, с 18 
до 21 недели – выявление возможных 
врождённых пороков развития, 32–34 
недели – диагностика пороков, кото-
рые выявляются на поздних сроках. 
Создание такого мощного отделения 
обусловлено расширением спектра 
ультразвуковых скринингов.

Всё это делается для того,  
чтобы помочь женщине родить 
здорового ребёнка

Вместе с Татьяной Анатольевной за-
ходим в кабинет, где ведёт приём врач 
пренатальной диагностики Сергей Сер-
ман. В затемнённой комнате мерцает 
экран, на котором будущая мамочка 
впервые видит своего будущего малы-
ша. Её восторгу нет предела.

– Раньше межрайон-
ные отделения прена-
тальной диагностики 
располагались в жен-
ских консультациях, 
и будущие мамы про-
ходили необходимые 
скрининги у одного 
доктора, – поясняет 
Татьяна Рядчикова. – 

Создание централизованного отделения 
позволит женщинам услышать мнение 
сразу трёх специалистов пренатальной 
диагностики, каждый из которых имеет 
сертификат эксперта международного 
образца, подтверждающий высокий 
профессионализм и соответствие тре-
бованиям данной организации.

Продолжение на стр. 2
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Здравоохранение

Во имя жизни
В Магнитогорске открылось  
межрайонное централизованное отделение  
пренатальной диагностики Центра охраны  
материнства и детства

Пт +13°...+15°  
с-в 1...2 м/с
723 мм рт. ст.

Сб +10°...+19°  
с 1...2 м/с
722 мм рт. ст.

с 1...2 м/с
724 мм рт. ст.

Вс +13°...+18°

Цифра дня Погода

31 %

миллиона

Столько россиян, 
по данным ВЦИОМ, 
оценивают своё 
здоровье как хоро-
шее, а 51 процент 
– как удовлетвори-
тельное.ре
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Забота

Социальная ответственность
ММК существенно увели-
чил социальные расходы 
в первом полугодии 2020 
года.

Расходы на благотворительность и реализацию 
социальных программ в Группе ПАО «Магнитогор-
ский металлургический комбинат» составили почти  
1,5 млрд. рублей за шесть месяцев 2020 года, что более 
чем на 40 процентов превышает аналогичные показа-
тели предыдущего года. При этом доля самого комби-
ната в общем объёме социальных и благотворитель-
ных затрат составила около 80 процентов, достигнув  
1,16 млрд. рублей, – на 54 процента выше, чем в первом 
полугодии 2019 года. Кроме того, ММК недавно провёл 
ежегодную индексацию тарифных ставок и окладов со-
трудников: с 1 июля они выросли на пять процентов. 
Ежегодная индексация, нацеленная на сохранение уровня 
реальных доходов работников, компенсирует инфляци-
онный рост потребительских цен, сообщает управление 
информации и общественных связей ПАО «ММК».

Продолжение на стр. 2

Коротко
• По данным оперативного штаба на 12 августа, в 

Челябинской области подтверждено 12977 случаев 
заболевания COVID-19 (плюс 86 новых подтверждений 
к предыдущему дню). Больных COVID-19 – 3675 человек. 
За весь период пандемии 8968 пациентов выздоровели 
и выписаны из больниц. 42 гражданина переведены в 
медицинские учреждения по месту прописки в другие 
регионы РФ. За прошедшие сутки в регионе умерло че-
тыре человека. По данным оперативного штаба по Маг-
нитогорску, на 12 августа в городе подтверждено 1735 
случаев, из них 1394 пациента выздоровели и выписаны 
из больниц. Режим повышенной готовности из-за коро-
навируса в Челябинской области действует до 23 августа 
включительно, но может быть продлён.

• В Челябинской области назвали сферы, где слож-
нее всего устроиться на работу. В регионе на одну 
вакансию в июле приходилось в среднем пять человек. 
Самая высокая конкуренция наблюдается в сфере 
«Высший менеджмент». В июле на одну вакансию при-
ходилось 9,2 резюме, сообщает сайт hh.ru. Второе место 
по сложности поиска работы заняла сфера «Искусство, 
развлечения, масс-медиа»: на одну вакансию приходится  
8,9 резюме. На третьем месте расположилась юриди-
ческая сфера. На одно место здесь заявляются 6,4 пре-
тендентов. Затем по уровню конкуренции идут «Спорт, 
фитнес, красота», «Административный персонал». 
Проще всего найти работу в медицине, страховании, 
строительстве и недвижимости, некоммерческих орга-
низациях и на госслужбе.

• Южный Урал вошёл в двадцатку лучших регионов 
России по качеству жизни на селе. Рейтинг составил 
Всероссийский институт аграрных проблем и информа-
тики имени А. А. Никонова. Для оценки сельской жизни 
специалисты учитывали более 70 показателей, разделён-
ных на 10 групп. Учитывалась ситуация с демографией, 
уровни бедности, безработицы, потенциал развития 
личных подсобных хозяйств и так далее. По итогам  
2019 года Южный Урал получил 55,9 балла и занял в рей-
тинге 18 место. Лучше показатели у Оренбургской области 
(11 место) и Башкирии (15 место). Позади Челябинской 
области Курганская (46 место) и Свердловская (67 место). 
Лидером рейтинга по России стала Липецкая область.

Сергей Серман проводит скрининговое исследование

Татьяна Рядчикова
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Окончание. 
Начало на стр. 1

В отделении собраны не только 
прекрасные специалисты, но 
и УЗИ-аппараты экспертного 
класса: самые мощные и про-
дуктивные, позволяющие раз-
глядеть мельчайшую точку  
в организме плода.

– В среднем за год выявляем по го-
роду больше семидесяти различных 
патологий, – отмечает Сергей Серман. 
– Считаю, что к беременности будущим 
родителям нужно готовиться заранее. 
Необходимо вести здоровый образ жиз-
ни, в течение нескольких месяцев до 
зачатия принимать фолиевую кислоту 
и другие препараты, которые станут 
профилактикой возможных патологий 
и отклонений. На маленьком сроке бе-
ременности обязательно обратиться к 
врачу, обследоваться, сдать анализы. 

В отделении пренатальной диа-
гностики есть всё, что необходимо на 
сегодня для точного и своевременного 
выявления врождённых пороков раз-
вития плода.

– Увидев какую-то проблему, спе-
циалисты могут тотчас же собрать 
консилиум, обсудить и выставить диа-
гноз, – продолжает Рядчикова. – То есть 
для самих врачей это хорошая профес-

сиональная школа. После выявления 
каких-либо отклонений в развитии 
плода женщину до родов наблюдает 
соответствующий «узкий» специалист, 
а во время родов или после проводится 
корригирование патологии. Смысл пре-
натальной диагностики в том, чтобы 
вовремя установить порок и скоррек-
тировать его. 

На третьем скрининге специалисты 
пренатальной диагностики могут 
определить нарушение кровообраще-
ния между матерью и плодом. В таком 
случае женщину госпитализируют в 
родильный дом и корректируют па-
тологию.

По соседству с врачами пренаталь-
ной диагностики ведёт приём врач-
психотерапевт Центра кризисной 
беременности. По словам Татьяны 
Рядчиковой, он оказывает огромную 
помощь беременным женщинам и их 
мужьям. Помогает снять напряже-
ние и улучшить отношение в семье, 
корректирует состояние женщины, у 
которой обнаружена патология в раз-
витии плода.

– На сегодня все женщины, которые 
решаются на прерывание беременно-
сти, в обязательном порядке получают 
помощь психолога, – комментирует 
Татьяна Анатольевна. – Он разбирается 
в причинах. Проводит занятия с женщи-
ной и её супругом, и в пятидесяти про-

центах случаев беременность удаётся 
сохранить.

В межрайонное централизованное 
отделение пренатальной диагностики 
будут направляться жительницы го-
рода, а также Нагайбакского, Кизиль-
ского, Агаповского и Верхнеуральского 
районов с определёнными показа-
ниями для снижения пренатальной и 
младенческой смертности.

– У нас в отделении проводятся два 
скрининга и обследование беремен-
ных женщин, относящихся к группе 
высокого риска, – рассказывает за-
ведующая межрайонным отделением 
пренатальной диагностики Елена 
Коваленко. – На компьютерах установ-
лена специальная программа, которая 
на основе введённых данных просчи-
тывает все проценты и соотношения. 
После первого скрининга здесь же в 
процедурном кабинете она сдает био-
химический анализ. Если программа 
выявляет какие-то риски, женщина 
проходит дообследование, вплоть до 
инвазивных методик в областном пе-
ринатальном центре. Второй скрининг 
в большей степени направлен на вы-
явление грубой физической патологии, 
которую в большинстве случаев удаёт-
ся скорректировать. Третий скрининг 
при беременности оценивает развитие 
плода. Проводить скрининги нужно 
только на оборудовании экспертного 
класса, так как здесь даже миллиметры 
имеют значение.

– Очень удобно, что работаем со-
вместно с диагностическим отделени-
ем, – считает заведующая отделением 
дневного стационара для беременных 
Мария Любайкина. – Часто возникают 
моменты, которые необходимо уточ-
нить, да и женщинам не нужно ездить в 
консультацию, чтобы пройти скрининг: 
теперь всё в одном месте. 

 Елена Брызгалина
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Социальная ответственность
Окончание. 

Начало на стр. 1
За шесть месяцев 2020 года Группа ПАО «ММК» 
выделила средства на охрану здоровья сотруд-
ников, реализацию лечебных программ и про-
филактику заболеваний (218,6 млн. рублей), на 
компенсацию стоимости путевок работникам 
на санитарно-курортное лечение (100,4 млн.) 
и организацию детского отдыха (27,3 млн.), 
формирование принципов здорового образа 
жизни и популяризацию спорта и физкультуры 
(65 млн.), социальную поддержку пенсионеров, 
людей с инвалидностью и других нуждающихся 
в помощи граждан (240 млн.).

В условиях пандемии коронавируса одинокие пенсио-
неры преклонного возраста, инвалиды и малообеспечен-
ные граждане оказались в особо уязвимом положении. 
Поэтому по инициативе и при поддержке руководства 
ММК в Магнитогорске с апреля совместно с городской 
администрацией реализуется благотворительная про-
грамма «Мы вместе».

Изначально программа была направлена на одиноких 
пенсионеров. Председатель совета директоров ПАО 
«Магнитогорский металлургический комбинат» Виктор 
Рашников принял решение о расширении программы, и 
теперь среди получателей благотворительной помощи – и 
другие малообеспеченные и нуждающиеся граждане. Все 
участники программы, а их больше 25 тысяч человек, по-
лучают по месту жительства специально сформированные 
сертифицированные продуктовые наборы и средства 
индивидуальной защиты.

В числе других направлений социальных инвестиций 
первого полугодия 2020 года в Группе ПАО «ММК» – сти-
мулирование рождаемости, поддержка материнства и 
многодетных семей (выделено 39 млн. рублей), органи-
зация культурно-массовой работы и содержание домов 
культуры (55,6 млн.), обеспечение работников комбината 
горячим питанием (28,4 млн.), жилищные, молодёжные, 
образовательные программы и другие добровольные со-
циальные обязательства (67,7 млн.).

Значительная часть затрат на социальные цели в 
первом полугодии – расходы на благотворительность. 
За шесть месяцев 2020 года они составили 633,8 млн. ру-
блей, из них около 580 млн. составила доля материнской 
компании. В ситуации эпидемиологической угрозы по 
решению председателя совета директоров ПАО «ММК» 
Виктора Рашникова компания выделила 500 млн. рублей 
в качестве благотворительной поддержки противо-
вирусных и социально направленных мероприятий в 
Магнитогорске. В числе реализованных мер социальной 
поддержки – приобретение необходимого оборудования 
для медицинских учреждений, доплаты медикам, работа-
ющим в зоне повышенного риска, закупки компьютерной 
техники для молодых педагогов Магнитки и школьников 
из малообеспеченных семей. Для магнитогорских детских 
садов, в которых работают дежурные группы, приоб-
ретены и установлены специальные дезинфицирующие 
облучатели-рециркуляторы. В детские дома и интернаты 
города поступили бесконтактные термометры.

В общей сложности вложения Группы ММК в благотво-
рительность и социальные программы в первом полуго-
дии 2020 года составили 1475,9 млн. рублей, в том числе 
1160 млн. рублей – затраты ПАО «ММК». Масштабные и 
системные инвестиции ММК в развитие человеческого 
капитала, социальное партнёрство, благотворительность 
и социальную инфраструктуру создают надёжную основу 
для устойчивого развития города и региона.

Резонансное ДТП

ДТП произошло в 15.30 на площади 
Мира. Карета скорой помощи ехала  
на запрещающий сигнал светофора  
с включёнными проблесковыми маячка-
ми и звуковым сигналом. Поток машин, 
двигавшихся по проспекту Карла Маркса, 
остановился, пропуская медиков.  
И только автомобиль марки «Мерседес» 
на большой скорости попытался про-
скочить перекрёсток, но столкнулся со 
скорой. От удара карета перевернулась. 

По данным ГИБДД, за рулем «Мерседеса» на-
ходился 34-летний водитель.

В машине скорой помощи в больницу везли 
мотоциклиста, ранее тяжело пострадавшего в 
другом ДТП после столкновения с автомобилем 
«Газель» на улице Труда. По предварительным 
данным, в аварии на «Юности» травмировались 
два медработника, находившиеся в скорой. Один 
получил сотрясение мозга, другой – перелом 
костей голени. Пострадавшие доставлены в боль-
ницу. Водители от госпитализации отказались. 
Обстоятельства аварии выясняются.

Не пропустил скорую
Днём 11 августа на пересечении улицы Грязнова  
и проспекта Карла Маркса случилась резонансная авария
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Мария 
Любайкина

Елена  
Коваленко

Регистратура нового типа

Проспект Ленина, 21/1
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Электронные больничные
В Челябинской области продлён режим са-
моизоляции для граждан старше 65 лет. Таким 
образом, работающие пенсионеры, которые не 
перешли на удалённую работу и не находятся в 
отпуске, но при этом соблюдают режим самоизо-
ляции, могут продлить электронные больнич-
ные до 23 августа.

Ранее соответствующее постановление подписал 
премьер-министр РФ Михаил Мишустин. Работающие 
пенсионеры могут оформлять электронные больничные 
сроком действия с 15 июня до официального окончания 
режима самоизоляции. Новые электронные больничные, 
как и предыдущие, оплачиваются за счет средств Фонда 
социального страхования напрямую работнику за весь 
период в течение семи календарных дней со дня оформ-
ления больничного. Листки нетрудоспособности будут 
оформляться на основе данных, которые работодатели в 
электронном виде направят в Фонд социального страхо-
вания, предоставлять что-то дополнительно пенсионерам 
не потребуется.

Расчёт пособия по временной нетрудоспособности про-
ходит по общим правилам. При стаже более восьми лет 
дни, проведённые на больничном, оплачиваются в 100-
процентном размере. Для расчёта берётся среднемесячный 
заработок, но не более среднего максимального заработка 
в 69 961,65 рубля в месяц.

Подробную информацию по дистанционному оформ-
лению больничного листа можно получить по теле-
фонам региональной горячей линии (351) 265-85-29 и 
федеральной горячей линии 8-800-302-75-49, а также 
на сайте Челябинского регионального отделения ФСС 
РФ www.r74.fss.ru.
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Герои

Накануне скорбной даты – 
20-летия со дня гибели эки-
пажа атомного подводного 
ракетоносного крейсера 
«Курск» – в Магнитогорск 
прибыла делегация област-
ной общественной органи-
зации ветеранов «Морское 
собрание Челябинской 
области». 

Отставные офицеры ВМФ почти-
ли память единственного магни-
тогорца, служившего на подлодке, 
– капитана III ранга, командира 
минно-торпедной боевой части 
крейсера Мурата Байгарина. В со-
ставе делегации председатель со-
вета «Морского собрания» Валерий 
Казанцев, наш земляк, почётный 
полярник Сергей Алексеев, без 
малого полвека прослуживший ги-
дрографом в Арктике, и старшина 
первой статьи в отставке Асфар 
Мустаев. Он обслуживал атомный 
реактор подлодки на Северном 
флоте, участвовал в ликвидации  
ядерной аварии на крейсере. 

Гостей встречали в школе № 39, 
в стенах которой Мурат Байгарин 
получил аттестат о среднем обра-
зовании. Вырос Мурат в простой 
трудолюбивой семье. Отец трудил-
ся на комбинате, мать работала в 

детском саду. Паренёк был стар-
шим из двух детей. Мальчик удив-
лял учителей недетской целеу-
стремленностью. Немногословный 
школьник отличался обострённым 
чувством справедливости, ответ-
ственностью за порученное дело. 
В учёбе не всегда был успешен: 
мог и  двойку по русскому языку 
получить,  и сочинение на пятерку 
написать. Ещё в детстве задумал 
стать военным моряком, но здо-
ровье не позволяло. Мурат упорно 
занимался спортом: волейболом, 
лёгкой атлетикой, участвовал во 
всех школьных соревнованиях – 
и добился своего. В военкомате 
его признали годным к службе на 
флоте. 

В армию он был призван в 1982 
году. Отслужив на Северном флоте, 
поступил в военно-морское учили-
ще, после окончания которого мо-
лодого офицера направили на базу 
атомных подводных лодок. В 2000 
году он был зачислен в Военно-
Морскую академию. Женился, с 
супругой Светланой растил двух 
сыновей. С малой родиной связи 
не терял. Приезжая в отпуск, опыт-
ный офицер-подводник, отличник 
боевой подготовки приходил в род-
ную школу, рассказывал ребятам о 
морской службе. 

Двенадцатого августа ракето-
носец «Курск» вышел на учения в 
Баренцево море, экипаж должен 
был провести учебную стрельбу 
торпедами по отряду надводных 
кораблей. В назначенное вре-
мя подлодка на связь не вышла.  
Боевой пост командира Байгарина 
находился во втором отсеке под-
лодки. Медалью ордена «За заслуги 
перед Отечеством» II степени он 
был награждён посмертно. 

Директор школы Светлана Дёма 
отметила, что памятные акции в 
честь героя-выпускника устраи-
вали последние 16 лет. До недав-
него времени в школу приходили 
родители Мурата. Отец Ихтияр 
Байгарин ушёл из жизни, мать Ма-
рия Яковлевна переехала в другой 
город. 

Школа не забыла героя, 
организовав в библиотеке 
уголок памяти, где хранятся 
фотографии ученической 
поры, комсомольский билет, 
фотопортрет морского 
офицера, погоны, газеты 
с публикациями о подвиге 
магнитогорца

Заместитель председателя го-
родского совета ветеранов Васи-
лий Муровицкий, поприветствовав 
делегацию, передал слово пред-
седателю совета «Морского собра-
ния» Валерию Казанцеву:

– При выполнении боевой за-
дачи ракетоносец «Курск» ушёл 
в вечность. Погиб весь экипаж: 
118 матросов, старшин и офи-
церов, среди которых девять 
южноуральцев из Челябинской, 
Свердловской областей, Башки-
рии.  Это крупнейшая трагедия 
в послевоенной истории совет-
ского и российского подводного 
флота. «Курск» был новым кораб- 
лём, экипаж только что вернулся 
с выполнения боевого задания в 
Средиземном море. Командир под-
лодки был представлен к званию 
Героя России.  

Приезд ветеранов в Магнитку 
проходит в рамках акции «Урал 
помнит вас, ребята!», которая со-
стоится в Чебаркуле, Копейске, 
посёлке Межозерный Верхнеураль-
ского района. Моряки поклонятся 
местам захоронений, возложат 
венки, встретятся с близкими ге-
роев. Завершится маршрут памяти 
в Челябинске, где  будет заложен 
камень  на месте возведения хра-

ма в в честь флотоводца Фёдора 
Ушакова. 

В планах – создать морскую  ал-
лею славы, где будут увековечены 
имена героев не только с «Курска», 
но и с подлодки «Комсомолец», 
«Малютка». Во время войны три 
тысячи южноуральцев воевали в 
войсках ВМФ, 500 из них погибли, 
250 человек пропали без вести. Их 
имена будут высечены на мемори-
альных досках.

Минута молчания завершилась 
возложением цветов к портрету 
Мурата Байгарина. Красные 
гвоздики легли и к подножию 
памятника погибшим морякам 
в Доме обороны

По случаю открытия памятной 
доски герою-подводнику Мурату 
Байгарину во дворе школы со-
стоялся митинг. Глава города от-
метил, что скорбную дату нельзя 
забывать, о трагедии «Курска» 
должны помнить в веках. 

– В последние годы в обществе 
появились мнимые ценности, и 
мы ответственны за то, чтобы 
молодёжь чтила традиции, не 
забывая героическое наследие, 
– обратился к собравшимся Сер-
гей Бердников. – В своё время 
мне посчастливилось побывать 
на подлодке «Магнитогорск» со 
славной боевой историей. От-
крывая памятную доску с именем 
Мурата Байгарина, мы отдаём 
дань памяти и экипажу подлодки 
«Курск», и всем, кто погиб при ис-
полнении служебного долга. 

– Здесь его улица, школа, дом, 
где он мечтал о море, – продолжил 
председатель МГСД Александр 
Морозов. – Памятная доска уве-
ковечит горькие, но героические 
события, связанные с именем 
Мурата Байгарина. 

Упавший шёлк открыл мрамор-
ную доску с портретом Байгарина 
в форме морского офицера. Цветы 
к основанию плиты возложили 
руководители города, участники 
афганской войны, активисты со-
вета ветеранов Правобережного 
района, ветераны ВМФ России. 

 Ирина Коротких

«В толще вод погребены…» 
В городе прошли памятные акции, приуроченные к скорбной дате –  
гибели подлодки «Курск» 

Регион

Практику межбюджетных отно-
шений в Челябинской области 
отметили на федеральном уровне.

Минфин России высоко оценил ка-
чество организации межбюджетных 
отношений в Челябинской области. 
Ведомство включило наработки юж-
ноуральских финансистов в сборник 

лучших практик, который призван по-
мочь другим субъектам страны в этом 
вопросе.

Как сообщается в информационном 
письме Минфина России, в сборнике 
учтён практический опыт 15 регионов, 
набравших в 2019 году наивысший балл 
среди субъектов РФ по качеству орга-
низации межбюджетных отношений 

на региональном уровне и по качеству 
взаимодействия с органами местного 
самоуправления.

«Челябинская область вошла в число 
субъектов, чьи наработки станут приме-
ром для формирования межбюджетных 
отношений на региональном и муници-
пальном уровнях в других территориях 
страны», – говорит глава южноуральско-
го минфина Андрей Пшеницын.

«Нужно понимать: от того, насколько 
грамотно и чётко выстроены межбюд-
жетные отношения, зависит финансо-
вая устойчивость муниципалитетов. 
Зависит, получат ли жители конкретных 
территорий необходимые услуги, будут 
ли у муниципалитетов финансовые 
возможности для решения социальных 
и экономических задач, – пояснил Ан-
дрей Пшеницын. – Важно и то, как этот 
процесс регулируется с нормативно-
правовой точки зрения. Поэтому Мин-
фин России и подготовил для регионов 
методологическую помощь в виде 
сборника лучших практик».

Всего в сборник попало почти 30 
нормативно-правовых актов, кото-
рые ведомство рекомендует принять 
на региональном и муниципальном 
уровнях, чтобы соблюсти положения 
Бюджетного кодекса РФ и не нарушить 
действующее законодательство. От-
метим, что в Челябинской области эта 
нормативно-правовая база полностью 
принята.

Лучшие практики
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Александр Морозов, Сергей БердниковВозложение цветов к мемориальной доске

Фоторепортаж смотрите 
на сайте magmetall.ru



В России появится госу-
дарственный суперсервис 
ГИС «Моя школа». В нём – 
электронные дневники и 
журналы, запись в детсады 
и школы, результаты ЕГЭ и 
олимпиад. А ещё огромная 
база проверенного контен-
та в помощь учителям для 
работы в классе. Как ещё 
изменится образование в 
эпоху постковида, «Россий-
ской газете» рассказал ми-
нистр просвещения Сергей 
Кравцов.

– Сергей Сергеевич, каждого 
родителя в стране волнует: как 
начнётся учебный год? Сядут ли 
дети за парты?

– Вынужденный переход на до-
машнее обучение с использованием 
дистанционных технологий помог 
родителям, обществу, всем нам 
осознать ценность школы. При всех 
плюсах удалёнки мы рассматриваем 
эту форму только как дополнение 
работы в классе. К примеру, цифро-
вые наработки будут полезны для 
тех ребят, кто по болезни или дру-
гим причинам не может посещать 
занятия в школе. Но традиционный 
урок у нас в приоритете. Первого 
сентября все готовятся к открытию 
школ, колледжей, детских садов, 
в школах пройдут традиционные 
линейки. Очень ждём, что дети 
снова сядут за парты. Конечно, с со-
блюдением всех мер безопасности и 
требований Роспотребнадзора.

Мы буквально в ручном режиме 
контролируем подготовку школ 
к новому учебному году. Будет 
проведена их дезинфекция, преду-
смотрены меры проветривания 
помещений, термометрия на входе. 
Мы договорились с Министерством 
здравоохранения: в течение пер-
вых недель в каждой школе будет 
присутствовать медицинский ра-
ботник.

Да, школы начнут работать по 
особому графику, отменены мас-
совые мероприятия. Но главное 
то, что традиционные занятия 
останутся.

– В сентябре–октябре пройдут 
Всероссийские проверочные ра-
боты. Зачем они нужны?

– Мы понимаем, что начало ново-
го учебного года – эмоционально 
сложный период для ребят. Тяжело 
приходить в классы после длинных 
летних каникул, снова адаптиро-
ваться к школе. А уж в этом году, 
после самоизоляции, тем более. Но 
важно понять: эти контрольные 
нужны не для того, чтобы выста-
вить какие-то оценки. Данные по-
могут определить уровень знаний 
и понять, какие пробелы остались 
после дистанционного обучения. 
Какие темы ещё, возможно, нужно 
подтянуть. И на основе объектив-
ных данных помочь учителям и ре-
бятам, скорректировать программы 
по учебным предметам.

– С нового учебного года 15 
регионов войдут в эксперимент 
по внедрению цифровой образо-
вательной среды. Современным 
цифровым детям – цифровая 
школа?

– В Сети уже появляются спекуля-
ции на эту тему. Ещё раз подчеркну: 
речь не идёт о замене традиционно-
го классического обучения на дис-
танционное. Мы помогаем школе 
оборудованием, проводим высоко-
скоростной Интернет. В помощь 
учителям и ученикам формируем 
и запускаем удобные сервисы. Мы 
хотим обеспечить в школах Wi-Fi 
для того, чтобы педагоги могли ис-
пользовать проверенный контент 
в процессе обучения.

Коронавирус многому нас научил. 
Мы увидели, что образовательных 
сайтов, онлайн-порталов с раз-
личными сервисами в Интернете 
очень много. Но они разрозненные, 
довольно непростые в использо-
вании. Несмотря на их множество, 
они предоставляют далеко не всё, 

что востребовано и необходимо 
для образовательного процесса, 
и далеко не всегда возможно ру-
чаться за их качество как с точки 
зрения безопасности в Интернете, 
так и с точки зрения содержания 
образования. Поэтому на платфор-
ме ЦОС будут только безопасные 
сервисы с качественным содер-
жанием. Создаётся российская 
система для отправки сообщений 
и видеотрансляций уроков на 
основе передовых возможностей 
видео-конференц-связи. Будут 
интерактивные уроки и задания, 
синхронизированные с содержани-
ем одобренных учебников, струк-
турированные по классам, темам. 
Всё это должно быть доступно 
учителю и ребёнку независимо от 
того, живут они в мегаполисе или 
в небольшом посёлке.

В рамках национального проекта 
«Образование» только за последние 
месяцы мы уже поставили в школы 
35 тысяч новых компьютеров и 
ноутбуков, почти 2000 интерак-
тивных досок и панелей. Сегодня у 
нас 65 процентов школ обеспечены 
высокоскоростным Интернетом. А к 
2021 году должны быть обеспечены 
абсолютно все.

– В Министерстве просвещения 
появился новый департамент 
– «Цифровой трансформации и 
больших данных». Какие данные 
будете собирать?

– В рамках ЦОС создаётся го-
сударственная информационная 
система, по сути, суперсервис ГИС 
«Моя школа». Она будет включать 
огромный объём информации от 
всех российских школ, объединит 
сразу несколько сервисов и баз 
данных. Это создаст все условия для 
того, чтобы дети и родители смогли 
без лишних проволочек и очень 
оперативно получать необходимую 
информацию и решать вопросы 
своего взаимодействия с учителем, 
со школой и всей системой образо-
вания с минимальными потерями 
времени и сил. Это и приём в дет-
ские сады и школы, информация 
о текущей успеваемости, а также о 
промежуточной и итоговой атте-
стации, запись в кружки и секции 
и многое другое. И всё это будет 
работать в связке с региональными 
электронными системами.

Это действительно большие дан-
ные, которые сейчас разрознены – 
на разных уровнях они дублируют-
ся и не используются. И мы ставим 
задачу, решение которой займёт 
не один год, – трансформировать 
государственное управление на 
основе больших данных. Таким об-
разом, мы усилим государственную 

аналитику, что позволит суще-
ственно повысить и качество про-
работки управленческих решений 
и, в конечном счёте, – качество 
образования.

И еще один важнейший аспект – 
цифровая образовательная среда 
позволит снизить «бумажную» на-
грузку на учителей и школы. Поче-
му это так важно? В последние годы 
мы всё чаще стали замечать, что из-
за отчётности, административно-
организационной нагрузки вопро-
сы содержания образования стали 
уходить на второй план. Если в 
школе до 80 процентов отчётов 
уходят по разным проверяющим 
организациям, не связанным с об-
разованием, а существенная часть 
из них при этом дублируют за-
прашиваемую информацию – это 
не должно быть головной болью 
педагога.

– Президент поставил задачу 
войти в десятку стран по качеству 
образования. Как этого добиться, 
если более девяти тысяч школ 
в России – в образовательном 
«хвосте» и показывают низкие 
результаты по ЕГЭ, ОГЭ, ВПР?

– Регионы должны максимально 
объективно проводить оценку ка-
чества образования. Например, Все-
российские проверочные работы. 
Без объективной картины нельзя 
управлять системой образования, 
нельзя заниматься содержательной 
работой. Поэтому учителя и дирек-
тора школ не должны бояться по-
казать честный результат. Ведь за-
частую низкие оценки – это не вина 
учителя. Школы могут работать в 
сложных социально-экономических 
условиях, у них разные возмож-
ности кадрового состава, разные 
дети. Мы изучили все эти факто-
ры, выделили в отдельную группу 
школы, которые нуждаются в осо-
бой поддержке, и будем работать 
с ними не административно, а 
содержательно! Помогать им, а не 
наказывать.

– Какие ещё изменения преду-
смотрены в нацпроекте «Обра-
зование»?

– Он будет скорректирован и пе-
реориентирован с дополнительного 
образования на общее. Проблема в 
том, что просто ставкой на дополни-
тельное образование мы не решим 
задачу качественного образования 
для всех школьников. Поэтому все 
созданные в рамках нацпроекта 
объекты: Кванториумы, IT-кубы, 
центры «Точки роста» должны 
быть эффективно интегрированы 
в систему общего образования. Се-
годня мы звоним в региональный 
Кванториум и задаём вопросы: 

«Как вы рабо-
таете со шко-
лами?» Однозначных ответов не 
слышим, а некоторые и вовсе раз-
водят руками. Так быть не должно, 
сейчас мы перенастраиваем систему 
таким образом, чтобы это была са-
мая тесная связка. И все следующие 
объекты будут создаваться только 
на базе школ.

– Но ведь школам нужны ещё и 
квалифицированные кадры…

– Президент подписал закон, 
дающий возможность студентам 
педагогических специальностей 
уже с четвёртого курса вести уро-
ки в школе. Мы уже разработали 
приказ, определяющий порядок 
их допуска к работе. В ближайшее 
время он будет опубликован. Это 
отличная возможность, она помо-
жет студентам войти в профессию 
и позволит привлекать всё больше 
талантливой молодёжи в педагоги-
ческую среду.

Кроме того, под крыло Мини-
стерства просвещения в этом году 
перешли 33 федеральных педвуза. 
Программы для будущих учителей 
теперь ещё больше развернутся в 
сторону практики. Мы создадим в 
этих вузах современную техниче-
скую базу. Уже в 2020 году при этих 
вузах появятся свои базовые шко-
лы, федеральные педагогические 
университеты смогут создавать 
свои предуниверсарии. Выявлять 
ребят, у которых может быть та-
лант к работе с детьми, как можно 
раньше.

Таким образом, мы выстраива-
ем единую систему подготовки 
учителей – начиная с профильных 
классов в школах, колледжей, вузов, 
заканчивая институтами повыше-
ния квалификации.

Ключевая задача, которую нужно 
решать срочно, – нам нужно навести 
порядок в сфере повышения квали-
фикации учителей и переподготов-
ки кадров. Провести полный анализ 
программ, понять, насколько они 
актуальны и решают конкретные 
проблемы, которые есть у учителей. 
К концу 2021 года мы планируем 
выстроить единую систему научно-
методического сопровождения 
педагогических работников. Это 
понятные всем проверенные про-
граммы, единые оценочные проце-
дуры, на основе которых строится 
повышение квалификации, – все 
это мы должны унифицировать. В 
сентябре 2021 года начнём апро-
бацию новой системы аттестации 
учителей в школах, внедрение 
новых должностей и квалифи-
кационных категорий: учитель-
методист, учитель-наставник. Всё 

это позволит создать условия для 
непрерывного профессионального 
развития педагогов.

– Один из самых больных во-
просов – зарплаты учителей. Со-
гласитесь, без их повышения под-
нять престиж довольно сложно.

– Готовятся поправки в Трудовой 
кодекс. Вместе с Общероссийским 
профсоюзом образования, с колле-
гами из регионов мы приступаем 
к созданию системы отраслевой 
оплаты труда педагогов, которая 
позволила бы нам обеспечить 
условия для постоянного поддер-
жания и роста зарплат учителей. 
Разработанные предложения по со-
вершенствованию системы оплаты 
труда мы опубликуем для широко-
го общественного обсуждения.

Кроме того, в новом учебном году 
начнутся выплаты по программе 
«Земский учитель». Она позволит 
педагогам, которые решат приехать 
на работу в малые города и села, 
получить миллион рублей. А на 
Дальнем Востоке – два миллиона. 
За время работы проекта в системе 
зарегистрировано более 30 тысяч 
заявок. Из федерального бюджета 
под это выделяется более 1,6 млрд. 
рублей, и уже в сентябре участники 
программы начнут работать в своих 
новых школах.

По поручению президента с пер-
вого сентября все классные руко-
водители в стране начнут получать 
федеральную выплату в пять тысяч 
рублей – со всеми регионами уже 
заключены соглашения на выплату 
средств. Причём не важно, сколько 
детей в классе – 25 или всего лишь 
пять. Абсолютно все классные 
руководители будут получать эту 
ежемесячную надбавку. И мы будем 
следить за тем, чтобы регионы 
неукоснительно соблюдали пра-
вило: все региональные выплаты 
за классное руководство должны 
быть сохранены. С 1 сентября у 
нас начнет работать федеральная 
«горячая линия» по вопросам этих 
выплат.

– Школьников ждёт ещё одна 
новинка – бесплатное горячее 
питание для всех учеников на-
чальных классов…

– С нового учебного года две 
трети регионов уже полностью 
решат этот вопрос, там, где 100 
процентов школьных столовых 
готовы и полностью оснащены всем 
необходимым для горячего пита-
ния школьников младших классов. 
Общая сумма субсидии в этом году 
составит 16,2 млрд. рублей, в 2021 
году она увеличится до 40,4 млрд. 
рублей, а в 2022-м – до 41,8 млрд. 
рублей.

Есть несколько регионов, где ещё 
требуется дополнительная про-
работка этого вопроса, с ними мы 
работаем поэтапно, и до 23-го года у 
нас все школы страны будут охваче-
ны полноценным горячим питани-
ем. Мы контролируем этот процесс 
вместе с Роспотребнадзором.

– В сентябре вступает в силу 
закон о воспитании в школах. 
Не увеличится ли нагрузка на 
учителей?

– Закон выводит на новый уро-
вень такие понятия, как форми-
рование чувства патриотизма, 
гражданственности подрастающего 
поколения. Фактически возвращает 
воспитательную функцию в шко-
лы, нормативно закрепляет её. Не 
только за семьей, но и за системой 
образования. Это не дополнитель-
ная бюрократическая нагрузка, это 
систематизация той работы, кото-
рая уже ведётся образовательными 
организациями. Воспитание – это 
фундаментальная часть нашей 
образовательной системы. Какие 
ценности мы будем вкладывать в 
наше подрастающее поколение, что 
смогут дать нашим детям школа, пе-
дагоги, какую среду мы сформируем 
вокруг ребёнка с самого детства – 
всё это системообразующие вещи 
для любого общества и формирова-
ние будущего нашей страны.

4 О чём говорят Магнитогорский металл 13 августа 2020 года четверг

Классная работа
Министр просвещения Сергей Кравцов – о том,  
что ждёт все российские школы в новом учебном году

Прямая речь
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Сергей Кравцов



На первый взгляд странная кар-
тина: недавно прошёл дождь, а 
возле дома № 43 по улице Труда 
поливают молодые липки. Но 
всё правильно: не все осадки 
дают саженцам достаточное 
количество влаги, поэтому пи-
тьевой режим им обеспечивает 
обслуживающая организация, 
у которой деревца находятся на 
гарантии. 

Двадцать хрупких стройных липок 
высадили по периметру детской пло-
щадки осенью прошлого года. Жители 
не нарадуются: кроме карагачей здесь 
бы, наверное, ничего и не было, если в 
своё время горожане не проявили бы 
инициативу и не посадили у подъез-
дов ёлочки, рябинки, сирень. Хотя дом 
и находится почти в сотне метров от 
проезжей части, дополнительная за-
щитная полоса из деревьев никогда не 
лишняя. А именно ею через несколько 
лет станет, когда разрастётся и воз-
мужает, липовая аллея. Но чтобы это 
случилось, за липками 
нужен хороший уход в 
первые годы жизни. 

– За деревцами по 
муниципальному 
контракту ухажи-
вают работники 
Дорожного спе-
циализированно-
го учреждения, 
– рассказала на-
чальник управле-
ния охраны окру-
жающей среды и 
экологического 
контроля Марина 
Зинурова. – Эта территория была вы-
брана для озеленения по итогам опроса 

горожан. Если на участках, где жители 
хотят видеть новые деревца, нет ин-
женерных коммуникаций, проводим 
посадки. Жители оценили посадки, и в 
этом году в рамках программы озелене-
ния ПАО «ММК» рядом будут высажены 
ещё двадцать лип. Высадку проведём 
осенью – это самое благоприятное вре-
мя для приживаемости саженцев. 

 Чтобы деревца чувствовали 
себя хорошо, их регулярно 
поливают, варьируя 
периодичность в зависимости 
от погодных условий – 
в среднем один раз в семь дней

Кроме того, вносят удобрение. Все 
двадцать липок выглядят прекрасно, 
что говорит о качественном уходе. 

Посадка деревьев в городе проводит-
ся по трём программам. Первая – гра-
дообразующего предприятия, которое 
третий год занимается озеленением и 
в этом году планирует высадить 1920 
саженцев. Деревца «прописывают» на 
улично-дорожной сети, у социальных 
учреждений, на внутриквартальных 
территориях и в парках. За счёт средств 
городского бюджета планируется по-
садить около 7000 кустарников и 350 
крупномерных деревьев. Кроме того, 
будет завершено озеленение парка у 
Вечного огня. Породный состав доволь-
но разнообразный: кустарники – ки-
зильник, пузыреплодник, лиственные 
породы – берёза, липа, ясень, пирами-
дальный тополь, хвойные деревья. 

Комплексный подход к озеленению 
включает в себя не только высадку 
молодых деревьев и кустарников, но 
и содержание, а также снос сухих ава-
рийных стволов. Вдоль автомобильной 

дороги напротив дома № 43 по улице 
Труда среди зелёной массы карагачей 
выделяются четыре сухостоя. Не нужно 
быть экспертами, чтобы понять, что 
именно они пойдут под пилу. Это под-

тверждает и директор 
МБУ «ДСУ» Дмитрий 

Гаврилов: 
– Деревья полно-

стью высохли и мо-
гут упасть как при 
порыве ветра, так и 
в более благопри-

ятную погоду. В 
городе постоянно 
проводим сани-
тарную, формо-
вочную обрезку 
деревьев. А под 
корень убираем 
лишь тот сухо-
стой,  который 

предписала убрать комиссия. Это 
стволы, которые опасны для людей 
и автомобилей. В среднем в неделю 
сносим два-три дерева. Если есть шанс 
спасти дерево, до последнего стараемся 
его сохранить, спиливая только сухие 
ветви.

Работы проводят с соблюдением 
техники безопасности по отношению к 
прохожим и работникам, которые непо-
средственно удаляют дерево – сначала 
верхние ветки при помощи крана, потом 
нижние и сам ствол, распиливая его на 
чурбаки. Стараются в течение суток вы-
везти валежник на утилизацию. 

Жители города, заметив у себя во 
дворе или вдоль проезжей части ава-
рийное дерево, могут сообщить об этом 
в районную администрацию. Комиссия 
обследует посадку и вынесет вердикт 
– убрать дерево или спасти с помощью 
санитарной обрезки. 

 Ольга Балабанова
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Обновление 
растительного фонда
В Магнитогорске продолжается комплексная работа 
с зелёными насаждениями 

Кошелёк

Минимизировать 
хождение по инстанциям
В Пенсионном фонде рассказали, почему могли 
не прийти «президентские» выплаты на детей.

Выплаты по пять и десять тысяч рублей уже получили 
более 98 процентов семей, в которых воспитываются дети 
в возрасте до 16 лет. Как рассказали в Пенсионном фонде 
России, материальная помощь от государства назначена на 
4,9 миллиона детей от рождения до трёх лет, а также на 22,8 
миллиона детей от трёх до шестнадцати лет.

Председатель правления Пенсионного фонда России 
Максим Топилин подчеркнул, что в большинстве случаев 
всем, кто обратился в ведомство, деньги перечислены. Он 
пояснил, что были ситуации, когда родители получали 
отказ, если происходила какая-то накладка. Чаще всего 
причиной задержки выплаты становился человеческий 
фактор.

– Например, были случаи, когда в электронном заявлении 
родители указывали некорректный счёт в банке. Получает-
ся, что в результате Пенсионный фонд деньги переводил, а 
банк их возвращал. В такой ситуации получатели выплаты 
должны сами повторно обратиться и скорректировать 
данные банка в заявлении, – пояснил Топилин. Он также 
отметил, что иногда вместо банковского счёта указывался 
счёт на сервис «Яндекс деньги», а это тоже неправильно.

При этом он обратил внимание, что автоматизированная 
система впервые была опробована на таком большом числе 
людей, но доказала свою эффективность: пособия были 
начислены по одному электронному заявлению, которое 
граждане могли подать удалённо.

– В дальнейшем мы планируем полностью отказаться 
от большинства бюрократических процедур и бумажной 
волокиты, связанной со сбором информации. Наша главная 
цель – минимизировать хождение людей по инстанциям, 
– отметил глава ПФР.

Он также напомнил, что подать заявления на выплаты 
можно до 30 сентября включительно. Это можно сделать 
через портал госуслуг или в личном кабинете на сайте 
ведомства.

Криминал

Попалась на удочку жуликов 
В отдел полиции «Орджоникидзевский» обрати-
лась 36-летняя горожанка, ставшая очередной 
жертвой мошенников.

Женщина рассказала, что на сотовый позвонил неизвест-
ный, представился сотрудником службы безопасности бан-
ка и сообщил, что на её имя оформляется онлайн-кредит. 
Чтобы предотвратить хищение, необходимо продиктовать 
смс-коды, которые поступят на её телефон. Женщина про-
диктовала конфиденциальную информацию и, не прерывая 
разговора, вошла в свой мобильный банк. Оказалось, что на 
неё оформлен кредит в размере 313 тысяч рублей, с кото-
рых уже списано 67 тысяч. Женщина прекратила разговор, 
позвонила в банк и узнала, что стала жертвой мошенников. 
Горожанка заявила, что знала о подобных схемах, но была 
уверена, что не попадётся на удочку обманщиков. 

Сотрудники полиции в очередной раз предупреждают: 
чтобы не стать жертвами мошенников, не сообщайте не-
известным конфиденциальные данные банковских карт и 
коды, которые поступают в смс-сообщениях. Не общайтесь 
с незнакомцами, которые представляются сотрудниками 
службы безопасности банка, перезвоните в кредитную ор-
ганизацию по бесплатным круглосуточным телефонам. 

Вакансии

Требуются почтальоны
Для доставки газет «Магнитогорский рабочий», 
«Магнитогорский металл» требуются почтальо-
ны, проживающие в различных районах.

– ул. Кирова–Цеткин–Щорса–Космодемьянской–
Тельмана–Смирнова–Киевская (район «Берёзки»), тел. 
8-902-022-96-62; 

– ул. Лазника–Аносова–Черняховского–Ярославского–
Горнорудная–Пархоменко (район «Спутник»), тел. 8-902-
022-96-62;

– Агаповка: ул. Железнодорожная–Октябрьская–
Доломитовая, тел. 8-902-022-96-62;

– Агаповка: ул. Восточная–Молодёжная–Речная–Садовый 
микрорайон, тел. 8-902-022-96-62;

– посёлки Звёздный, Светлый, Раздолье, тел. 8-902-022-
96-63.

Доставка осуществляется три раза в неделю: вторник, 
четверг, суббота. Обращаться по адресу: Ленина, 74, тел.: 
26-33-49, 8-902-022-96-61.

Озеленение

Служба судебных приставов 
взыскала с должников более 
семи миллиардов рублей.

В УФССП России по Челябинской 
области находилось почти 2 миллио-
на исполнительных производств, из 
которых окончено и прекращено 710 
тысяч. По фактически и частично ис-
полненным документам взыскано 
более 7 миллиардов рублей, в бюджеты 
различных уровней перечислено 1,8 
миллиарда рублей, из них по налогам 
и сборам – 1,4 миллиарда. 

Снижается количество исполни-
тельных документов по взысканию 
штрафов по линии ГИБДД, хотя они 
по-прежнему лидируют в общей струк-
туре и составляют 411 тысяч. В первом 
полугодии их число снизилось почти 
на треть, на столько же выросло число 
исполнительных производств о взы-

скании задолженности за газ, тепло, 
электроэнергию. Почти на 12 процен-
тов возросло число документов по взы-
сканию кредитной задолженности. 

Вынесено более 132 тысяч поста-
новлений по ограничению выезда за 
пределы Российской Федерации. По 
исполнительным производствам, где 
была применена эта мера, взыскано 
почти 482 миллиона рублей, окончено 
около семи тысяч исполнительных про-
изводств, в том числе 102 производства 
по взысканию алиментов – всего более 
8 миллионов  рублей. Почти 12 тысяч 
человек ограничены в правах управ-
ления автотранспортом. В результате 
взыскано 109 миллионов рублей, в том 
числе более 92 миллионов по алимент-
ным обязательствам.

В центре внимания службы – со-
циальнозначимые категории испол-
нительных производств: взыскание 

алиментов, заработной платы, плате-
жей за энергоресурсы, предоставление 
жилья. Так, в пользу работников взы-
скано 52 миллиона рублей заработной 
платы, восстановлены права свыше 
1300  южноуральцев. По алимент-
ным исполнительным производствам 
взыскатели получили 274 миллиона 
рублей. Окончено 238 исполнитель-
ных производств по предоставлению 
жилья, в том числе 152 – в пользу 
детей-сирот и детей, оставшихся без 
попечения родителей. В организации 
топливно-энергетического комплекса 
перечислено более 1,1 миллиарда 
рублей. Принудительная реализация 
арестованного имущества позволила 
перечислить взыскателям 453 миллио-
на рублей. Более 1,8 миллиона рублей 
взыскано в результате самостоятель-
ной реализации должниками своего 
арестованного имущества.

Взыскания

Полугодовые итоги работы приставов

Марина Зинурова

Дмитрий Гаврилов



6 Уроки права Магнитогорский металл 13 августа 2020 года четверг

Теперь применение особого 
порядка возможно только 
в отношении преступлений 
небольшой и средней тяже-
сти. К ним относятся уголов-
ные дела,  максимальное 
наказание за которые не 
более пяти лет лишения 
свободы, а также неосто-
рожные деяния. 

Априори виновен 

Соответствующие поправки вно-
сятся в статьи 314 и 316 Уголовно-
процессуального кодекса. До при-
нятия закона особый порядок при-
менялся по всем уголовным делам 
с максимальным сроком наказания 
до десяти лет неволи. 

О необходимости законодатель-
ных изменений в октябре прошло-
го года заявил председатель совета 
судей России Виктор Момотов, 
поддержав предложение спикеров 
юридической медийной площад-
ки – клуба имени Д. Н. Замятнина. 
Особый порядок означает, что 
обвиняемый полностью признаёт 
вину, поэтому суд не рассматривает 
доказательства его виновности. 
Такие процессы могут завершиться 
в течение дня. Процедура особого 
порядка касается и наказания, ко-
торое не должно превышать двух 
третей от максимальной санкции 
вменяемой статьи УК РФ.

Председатель совета судей кон-
статировал, что две трети уголов-
ных дел рассматриваются в особом 
порядке, подчеркнув, что стороны 
добровольно отказываются от це-
лого ряда возможностей, которые 
предоставляет состязательность 
процесса. Так, к концу 2019 года 
российские суды рассмотрели дела 
в отношении 602 тысяч обвиняе-
мых, и из них 57 процентов или 344 
тысячи человек были осуждены 
с применение процедуры осо-
бого порядка. В 2018 году такие 
дела составляли 69 процентов. В 
Челябинской области в прошлом 
году вынесли почти 17 тысяч при-
говоров, из которых 80 процентов 
дел было рассмотрено в особом 
порядке. В позапрошлом году доля 
таких уголовных дел составляла 85 
процентов. 

Инициатор поправок Верховный 
суд РФ указал, что дела по тяжким 
преступлениям особо сложные, 
требующие высокой степени про-
цессуальных гарантий, справед-
ливого правосудия, обеспечение 
которых возможно только при рас-
смотрении дела в общем порядке 

разбирательства: полноценного 
исследования доказательств.  

Две трети от срока наказания 
Какие дела в магнитогорских 

судах рассматривали с применени-
ем особого порядка до вступления 
закона в силу? В прошлом году об 
особой процедуре ходатайствовал 
подсудимый, назовём его Игорем, 
– подсобный рабочий одного из 
коммерческих предприятий. След-
ствие предъявило ему обвинение в 
умышленном причинении тяжкого 
вреда здоровью, опасного для 
жизни человека – часть 1 статьи 
111 УК РФ. 

Сентябрьской ночью 2019 года 
около кафе «Рамзес» пьяный Игорь 
избил парня. По заключению су-
дебных медиков, жертве был на-
несён тяжкий вред здоровью. 
Игорь согласился с обвинением, 
пояснив, что после консультации 
с защитником ходатайство заявил 
добровольно. Ему разъяснены и по-
нятны правовые последствия рас-
смотрения дела в особом порядке. 
Государственный обвинитель был 
не против удовлетворения заявле-
ния Игоря. Суд не усмотрел основа-
ний, которые бы  препятствовали 
применению особой процедуры.  

Назначая наказание, суд учёл 
смягчающие вину обстоятельства: 
активное способствование раскры-
тию и расследованию преступле-
ния, признание вины, раскаяние, 
явку с повинной, молодой возраст, 
возмещение ущерба, причинён-
ного преступлением, извинения, 
принесённые потерпевшему. Об-
стоятельств, отягчающих наказа-
ние, суд не установил. Что касается 
личностных характеристик, то о 
драчуне положительно отзывались 
соседи, коллеги, однополчане. 
Игорь не состоит на учётах в пси-
хоневрологическом и наркологи-
ческом диспансерах. 

Правобережный районный суд 
признал Игоря виновным в умыш-
ленном причинении тяжкого вреда 
здоровью. Преступление относится 
к категории тяжких с максималь-
ным наказанием до восьми лет 
лишения свободы. Игоря пригово-

рили к двум  годам неволи условно 
с таким же испытательным сроком. 
Исходя из новой редакции закона  
подобное тяжкое преступление 
обязаны рассматривать, полноцен-
но исследуя материалы дела. 

Особый порядок рассмотрения 
дел могут применять к деяниям, 
которые УПК РФ относит к кате-
гориям небольших и средней тя-
жести, например кража, грабеж. В 
прошлом году за серию таких пре-
ступлений перед судом предстал 
Пётр К. В апреле прошлого года в 
одном из магазинов он похитил со 
стеллажа дезодоранты на сумму, 
превышающую две с половиной 
тысячи рублей. Через несколько 
дней украл с витрины сотовый 
телефон стоимостью более 12 
тысяч рублей. В  мае в торговом 
центре умыкнул флаконы с осве-
жителями воздуха на 1600 рублей. 
Сотрудники  бросились за вором, 
но тот сумел уйти от преследовате-
лей. В июне его добычей стали не-
сколько банок кофе на 800 рублей. 
Добычу он сложил в пакет и вышел. 
Сработала сигнализация, охрана 
попыталась догнать похитителя, 
но Пётр бегал быстрее. На одной 
из краж он попался. В суде вину 
признал и просил о проведении 
судебного заседания в особом по-
рядке. Процедура назначения была 
стандартной: согласие потерпев-
ших, гособвинителя и суда.   

При вынесении приговора учли, 
что Пётр имеет место жительства. 
Преступление относится к катего-
рии средней и небольшой тяжести. 
Смягчили наказание явка с по-
винной, помощь в расследовании 
преступлений, полное признание 
вины, раскаяние. Приняли во 
внимание удовлетворительные от 
соседей характеристики и слабое 
здоровье вора. Отягчающим факто-
ром стал рецидив: после  освобож-
дения из мест лишения свободы он 
вновь взялся за старое. Суд решил, 
что предыдущее наказание не ис-
правило Петра, и приговорил вора-
рецидивиста к четырём годам и 
восьми месяцам лишения свободы 
в колонии строгого режима. Кроме 
того, Пётр обязан компенсировать 

магазинам ущерб – более 20 тысяч 
рублей. 

Нагрузка на суды 

Под особый порядок рассмотре-
ния дела подпадает и преступление 
Игоря Ш., которому предъявили 
обвинение в умышленном при-
чинении лёгкого вреда здоровью 
сожительнице. Ранее за нанесение 
женщине побоев он был подвер-
гнут административному наказа-
нию. В ноябре прошлого года пья-
ный Игорь вновь распустил руки, 
дважды ударив потерпевшую по 
лицу. В кабинете следователя он во 
всём признался и раскаялся, в суде 
просил провести заседание в осо-
бом порядке. Орджоникидзевский 
районный суд принял во внимание 
положительные отзывы соседей, 
его слабое здоровье, то, что подсу-
димый не состоит на учёте в психо- 
и наркологическом диспансерах, а 
также учёл мнение потерпевшей: 
женщина не настаивала на строгом 
наказании.

Фактором, отягчающими вину, 
стал рецидив преступления: не-
сколько лет назад он отбывал нака-
зание за грабёж, несколько месяцев 
был наказан в административном 
порядке за аналогичное деяние. 
Игоря приговорили к четырём 
месяцам исправительных работ. 
Ежемесячно в доход государства с 
него будут удерживать 20 процен-
тов заработной платы. 

С учётом новой редакции закона 
особый порядок рассмотрения 
уголовных дел стал привилегией 
нетяжких деяний. В прошлом году 
суд Орджоникидзевского района 
рассматривал дело автоледи Ана-
стасии. В октябре прошлого года 
она была лишена водительских 
прав за управление транспортом 
в состоянии опьянения. Однако 
через два месяца после наказания 
вновь села за руль в подпитии. 
Женщину задержали и препро-
водили на медицинское освиде-
тельствование в наркологический 
диспансер, проходить которое ав-
толеди категорически отказалась. 

В суде она заявила о желании 

провести судебное заседание в осо-
бом порядке, возражения сторон не 
встретила. Суд признал Анастасию 
виновной. Назначая наказание, 
взвесил смягчающие и отягчающие 
вину обстоятельства. Женщина 
явилась с повинной, активно по-
могала следствию. Кроме того, на 
её иждивении находятся двое несо-
вершеннолетних детей.  Автоледи 
назначили 200 часов обязательных 
работ. Два года она не имеет права 
садиться за руль. 

Изначально особый порядок 
вводился для того, чтобы снизить 
судебную нагрузку, сэкономить 
время на формальностях. Человек, 
который соглашается на особый 
порядок, получает гарантии, что 
наказание будет смягчено. Во мно-
гих ситуациях такое предложение 
было удобным для всех: судей, 
следователей, самого обвиняемого. 
Но это только в том случае, когда 
человек действительно виноват. 
Тяжкие преступления требуют 
досконального разбирательства,  
считает Верховный суд. Даже если 
подсудимый признаёт вину, это 
не повод считать дело ясным. 
Возможно, гражданина заставили 
оговорить себя или он кого-то 
покрывает. Особый порядок судо-
производства, полагают адвокаты,  
– это типичный пример вынуж-
денного волеизъявления, которое 
можно объяснить пониманием 
ничтожности шансов на оправда-
ние в случае рассмотрения дела 
по существу. Мнение подкрепляют 
статистикой: из тех граждан, чьи 
дела рассматривались в особом 
порядке, осудили 84 процента или 
288 тысяч граждан, в отношении 16 
процентов дела прекратили по тем 
или иным основаниям, например, в 
связи с истекшим сроком давности. 
Если слушания проходили в общем 
порядке, то прекращённых дел 
было в два раза больше – 32 про-
цента или 89 тысяч человек. 

Иными словами, тщательное ис-
следование всех аспектов, фактов, 
свидетельств преступлений во 
время рассмотрения дела в общем 
порядке, безусловно, приближает 
картину преступления к реальным 
событиям, а значит, и вынесению 
объективного приговора. Но, при-
нимая закон, запамятовали, что 
особый порядок судопроизводства 
был принят, чтобы разгрузить 
суды. Согласно годовому отчёту 
Челябинского областного суда – на-
грузка на представителей Фемида 
в последние годы только растёт.   

 Ирина Коротких  

Не судить  с кондачка 
В начале июля приняли закон, исключающий особый порядок 
рассмотрения дел по тяжким преступлениям

Поправки
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Профессионалы

«ММ» продолжает попол-
нять портретную галерею 
героев производства.

Пошли в разведку
Геолого-разведочная партия цеха 

«Рудник» горно-обогатительного 
производства ММК отметила 
девяностолетие. В связи с этим 
ведущие геологи подразделения 
отмечены нагрудными знаками 
«Первооткрыватель месторожде-
ния». Они стали первыми в Маг-
нитогорске обладателями этого 
почётного звания. 

Александра Власова и Юрия 
Степанова коллеги и руководство 
горно-обогатительного производ-
ства совершенно оправданно на-
зывают мэтрами геологоразведки 
Магнитки. За плечами каждого из 
них десятилетия плодотворной, 
эффективной работы по изучению 
природных недр Южного Урала. 
Почётное звание «Первооткрыва-
тель месторождения» не первое в 
их послужном списке. 

– У меня есть знак «Отличник 
разведки недр», «Почётный раз-
ведчик недр», – рассказывает  
ведущий специалист участка 
геолого-разведочной партии цеха 
«Рудник» ГОП ПАО «ММК» Алек-
сандр Власов. – В этом году удо-
стоен звания «Первооткрыватель 
месторождения Малый Куйбас» за 
утверждённые в 2005 году запасы 
руды. Кроме меня его получили 
ещё четыре человека, двое посмер-
тно: это Полина Буркова и Виктор 
Козулин. Сергей Васильевич Гром, 
наш главный геолог, сейчас на 
пенсии, а Юрий Степанов, ведущий 
геофизик, продолжает работать.

– Геофизика – это один из основ-
ных методов при поиске железо-
рудных месторождений, – подклю-
чается к разговору ведущий геофи-
зик участка геолого-разведочной 
партии цеха «Рудник» ГОП ПАО 
«ММК» Юрий Степанов. –  Все 
месторождения были выявлены 
наземной магнитогеоразведкой. 
А при разведке делается скважина, 
определяются перспективы, вы-
является руда. Кстати, глубокие 
горизонты тоже были обнаружены 
скважиной магнитогеоразведки.

Разработку месторождения 
Малый Куйбас Магнитогорский 
металлургический комбинат на-
чал в 1973 году. Разведка, оценка 
запасов железорудного сырья, 
подготовка документации для по-
становки их на баланс ПАО «ММК» 
– заслуга геолого-разведочной 
партии. В настоящее время ММК 
приступил к оценке глубоких го-
ризонтов месторождения, залежей 
железорудного сырья, располо-
женных на глубине 1200 метров. 
Оценку глубоких горизонтов и 
постановку полезных ископаемых 
на баланс комбината запланирова-
но завершить в 2022–2023 годах. 
Александр Власов рассказывает, 
что глубокие горизонты Малого 
Куйбаса хранят запасы железной 
руды, которых ММК хватит на 
тридцать с лишним лет работы.

– Это глубина 1232 метра от 
поверхности, то есть горизонт 
«минус 700», – поясняет геофизик. 
– Здесь около 62–63 процентов же-
леза. Это прямая агломерационная 
руда, её не надо обогащать, можно 
сразу в доменный передел.

Мэтры геологоразведки воспи-
тывают молодёжь, обучая прежде 
всего работе с огоньком.

Николай Быков, начальник 
участка геолого-разведочной 
партии, отмечает, что за плечами 
специалистов Власова и Степанова 
немало защит в государственном 
комитете по запасам, плотная ра-
бота с министерствами природных 
ресурсов.

– Направление работы нам зада-
ют именно эти люди, – констатиру-
ет он. – Мы зависим от их мыслей, 

идей, фантазий. Ну а награда 
«Первооткрыватель месторож-
дения» стала хорошим подарком 
к 90-летию геолого-разведочной 
партии Магнитогорского метал-
лургического комбината.

Чем сложнее, тем интереснее
Разобрать и заново собрать про-

катную клеть металлургического 
стана он может словно детскую 
игрушку. Интерес к устройству 
сложных механизмов старший 
вальцовщик сортового цеха Ильяс 
Абдуллин испытывал всегда. 

Его главные рабочие инструмен-
ты – тяжёлый гайковёрт, сильные 
руки и смекалистая голова. Каж-
дую смену Ильяс Абдуллин разби-
рает и заново собирает огромные 
прокатные клети. Как вальцовщик 

он отвечает за исправность этих 
механизмов и их внутренних де-
талей. До сердца клети – валков 
– благодаря опыту и мастерству 
добирается уже через час после 
начала работы.

– Сам механизм с виду вроде 
сложный. А так, если разобраться, 
ничего сложного нет, – объясняет 
Ильяс Абдуллин. – Когда пришёл, 
интересовался, из чего состоит 
клеть, как разобрать упорные 
подшипники.

Профессию выбрал по примеру 
двоюродного брата – механика-
машиностроителя. В сортовом 
цехе Абдуллин работает уже семь 
лет. Начинал оператором поста 
управления. Потом был пере-
ведён в вальцовщики. Два года 
назад среди ремонтников он стал 

старшим. А теперь уже сам обучает 
молодёжь.

Стан «170» состоит из двадцати 
одной прокатной клети. Вид ме-
ханизма определяет скорость его 
износа. Дольше всего служат клети 
черновые: способны прокатать 
45 тысяч тонн металла. Быстрее 
других – после прокатки 15 тысяч 
тонн продукции – вновь попадают 
на ремонт к Ильясу Иршатовичу 
чистовые клети. Сегодня в его 
мастерской, то есть в резерве, на-
ходятся двенадцать клетей.

– Не всегда клети приходят в 
хорошем состоянии, – отмечает 
Ильяс Абдулин. – Нужно иногда 
менять подшипник. А если под-
шипник зажует, то там уже сложно-
сти в выбивании его. Приходится 
помучиться, иногда вся смена 
уходит на это. 

Когда тяжелая клеть разобрана, 
помыта, снова собрана и выгля-
дит, как новая, Ильяс Иршатович 
испытывает чувство гордости: 
смог перебрать такой сложный 
механизм. Сколько прокатных 
клетей прошло через руки Ильяса 
Абдуллина за годы работы валь-
цовщиком – неизвестно даже ему. 
Одно несомненно, чтобы стать 
«Лучшим рабочим ММК», нужно 
искренне любить свое дело.

Лёгкие комбината
«Лучшей по профессии» была 

признана лаборант химлабора-
тории паровоздуходувной элек-
тростанции ПАО «ММК» Елена 
Коломийченко . Умение этого 
специалиста нестандартно мыс-
лить в экстремальной ситуации 
помогает решить даже самую се-
рьёзную проблему без остановки 
производства.

Когда речь заходит о сотрудни-
ках химической лаборатории, то 
людям несведущим кажется, что 
их жизнь проходит сугубо среди 
пробирок, кислот и щелочей. Где-
то, возможно, происходит именно 
так, но не на металлургическом 
производстве. В течение своей 
12-часовой смены в цех Елена 
Коломийченко спускается каждые 
четыре часа.

– Наша работа такая: сделал, дал 
задание смене – это режим про-
дувки, режим фосфатирования, 
– объясняет Елена Коломийченко. 
– Снова сделал, дал задание смене, 
проверил. И так 12 часов.

Цех, где работает Елена Коло-
мийченко, называют лёгкими 
комбината. Главная задача паро-
воздуходувной электростанции 
– обеспечить дутьём, сжатым 
воздухом восемь доменных печей. 
Чтобы котлы и трубовоздуходувки 
ПВЭС смогли снабдить дутьём 
домны, они должны получить 
определённую воду и выработать 
определённое количество пара. 
Причём химические показатели 
не должны превышать заданных 
нормативных значений.

– Если будет плохое качество 
воды или пара, то могут быть 
отложения, разрывы труб и не-
эффективная работа котла, на-
пример, – рассказывает Елена 
Коломийченко. – А при отложении 
солей в котле трубы забиваются. 
Как в чайнике, когда накипь по-
лучается, и чайник нагревается 
плохо. То есть производительность 
котла теряется, поэтому следим за 
качеством, чтобы не было никаких 
аварийных ситуаций, чтобы котёл 
работал бесперебойно.

Жёсткость, солесодержание, 
щелочность, содержание хлорида 
и фосфатов – каждыё два часа 
лаборант химлаборатории ПВЭС 
должен делать отбор воды и про-
верять её на соответствие почти 
десяти параметрам. Работа вроде 
несложная, но только профессио-
нальных навыков тут мало, необ-
ходим ещё и твёрдый характер.

– У нас же мужской коллектив, 
поэтому иногда надо проявить 
твёрдость и решительность в 
каких-то вопросах, настоять на 
своём, обосновать, что ты прав. 
Лена может это сделать, – отзы-
вается о коллеге исполняющая 
обязанности ведущего инженера 
химлаборатории ПВЭС ПАО «ММК» 
Елена Чернышева.

Отработав лаборантом 33 года 
и вырастив целую плеяду талант-
ливых учеников, Елена Коло-
мийченко действительно стала 
настоящим мастером в своей 
профессии. Быстро реагируя в 
сложных ситуациях и нестандар-
тно мысля, Елена может решить 
даже самую серьёзную задачу без 
остановки производства. За это 
как специалиста её очень уважа-
ют. Елена не раз была отмечена 
наградами за доблестный труд, 
став достойным представителем 
семейной трудовой династии.

Братья по судьбе
Самая главная ценность Магнитогорского  
металлургического комбината – это люди

Ильяс Абдуллин

Елена Коломийченко

Александр Власов

Юрий Степанов
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Взгляд

Ощущение сюрреализма 
не покидает, пока идёшь 
по гулкому пустому фойе 
«Арены-Металлург». Оно 
усиливается, когда загляды-
ваешь на ледовую площад-
ку: хоккеисты на льду, гром-
кая музыка, на фоне логоти-
па ММК танцуют задорные 
девчонки-чирлидерши, 
рядом приветственно ма-
шет лапами талисман «Ме-
таллурга» лисёнок Тимоша, 
статистику голов и штрафов 
раскатистым голосом ведёт 
диктор… Только вместо за-
полненных трибун, вместо 
флагов, плакатов и улыбок 
– пустые кресла. Из зву-
ков лишь резкий скрежет 
коньков, удары клюшек и 
шайбы да короткие выкри-
ки тренеров или игроков 
друг другу: «Подбирай!», 
«Сзади!», «Гони-гони-гони!» 
Так в нынешних условиях 
проходит XXIX турнир па-
мяти Ивана Харитоновича 
Ромазана.

Точнее, в ситуации, когда спор-
тивные и массовые мероприятия 
запрещены, турнир называется 
тренировочными матчами в рам-
ках Мемориала Ромазана. Арена 
«Металлург», как больница, разде-
лена на две зоны: чистая помечена 
зелёной табличкой на дверях, вход 
в неё разрешён только хоккеистам, 
судьям, сотрудникам клуба «Метал-
лург» и аккредитованным журнали-
стам, сдавшим тест на ковид за пару 
дней до старта мемориала. Охран-
ники, зная всех «зелёных» в лицо, 
других не пропускают.  Остальная 
пресса и представители хоккейных 
клубов в так называемой грязной 
зоне – пресс-центре и в ложах. В 
первый день на лицах смятение: 
несмотря на то, что клубы полу-
чили подробные инструкции КХЛ, 
основанные на рекомендациях 
Роспотребнадзора, пока непривыч-
ность ситуации томит. Отовсюду 
слышится: на примере Магнитки 
КХЛ крутит настройки будущего 
сезона, ведь у нас хоккей стартовал 
первым в России.

Справедливости ради, в Сочи 
предсезонный турнир прошёл 
раньше, но, честно скажем, там 
был просто спорт. Магнитка пошла 
дальше, решив оставить абсолютно 
все элементы шоу, с чем хоккей 
давно связан для болельщиков. 
Раскатка хоккеистов под забойные 
ритмы, световое сопровождение 
на кубе и интерактивном экране 
по периметру «Арены», танцы 
чирлидинг-клуба, подтанцовка 
Тимоши, музыкальное сопрово-
ждение решений судей – и «Прощай, 
со всех вокзалов поезда», когда на 
штраф садят соперников, и «Вам 
бы только человека засадить, а за 
что – неважно», когда на скамейку 
отправляют «металлурговцев», и 
знаменитый саундтрек Владимира 
Дашкевича к «Шерлоку Холмсу и 
доктору Ватсону», когда во время 
спорного момента судьи удаляются 
на видеопросмотр. Чтобы хоккеи-
стам было чуть комфортнее, после 
забитого гола звукорежиссёр вклю-
чает интершум – овации болельщи-
ков. Правда, только если забиваем 
мы – голы соперников, уж простите, 
происходят в полной тишине.

Идеально выстроенный формат 
проведения послематчевых пресс-
конференций восхитил и тренеров, 
и игроков команд-участниц трени-
ровочных матчей в рамках Мемо-
риала Ромазана: главные тренеры 
и ключевые игроки сидят в пустом 
конференц-зале, журналисты – в 
пресс-центре, общение по видео-
связи. Более того, Магнитка пошла 
дальше, решив не отказываться 
от блиц-интервью и подходов к 
игрокам. Это традиционно делал 
главный статистик «Металлурга» 
Артур Иванников. В маске на лице и 
с «удочкой» в руках – так называет-
ся микрофон на длинной ручке.

– Держать её, конечно, пробле-
ма, – смеётся Артур. – Вообще-то 
это надо делать двумя руками 
или, если одной, брать её в центре, 
иначе она тяжёлая, а мне нужно 
выдерживать рекомендуемое рас-
стояние в полтора метра. Хоккеи-
сты сначала забывались, подходи-
ли слишком близко, во-первых, по 
привычке, во-вторых, из-под маски 
вопросы слышны хуже. Понимая, 
что пандемия может вызывать 
страх у спортсменов, не знающих 
меня, запрашивал для интервью 
тех хоккеистов, с кем общаюсь 

чаще всего, – Сергея Плотникова, 
Анатолия Голышева…

В пресс-центре обычная тишина: 
журналисты сидят вдоль стеклян-
ной стены над полем «Арены», 
фиксируя всё, что происходит, и 
тут же в режиме онлайн отбивают 
на ноутбуках статистику своим 
информагентствам. Скромно в 
уголочке сидит Владимир Мозго-
вой – известный магнитогорский 
журналист и первый комментатор 
игр «Металлурга», сегодня он рабо-
тает в столичной «Новой газете», а 
значит, итоги мемориала будут в 

ней отражены. Спрашиваю: для вас, 
наверное, ничего не изменилось – 
та же тишина пресс-центра, ручка, 
блокнот, компьютер?

– Да нет, я человек атмосферы, 
– улыбается Владимир Иванович. – 
Очень люблю состояние, возникаю-
щее между актёрами и зрителями 
в театре и между болельщиками 
и спортсменами в аренах. Причём 
именно во время хорошего спек-
такля или игры – ту самую химию, 
наэлектризованность воздуха, то, 
что важнее секунд, голов и очков. К 
сожалению, теперь нам этого будет 

не хватать: кажется, человечество 
входит в новый этап, когда всё будет 
происходить по санитарным прави-
лам, и по тому ощущению, которое 
так никто и не смог определить в 
термин. Мы будем очень скучать. 
Стерильный мир пока не привычен, 
да и не хочется к нему привыкать.

Работая в Магнитогорске с 1976 
по 2002 годы, Владимир Мозговой 
был рядом с «Металлургом», по 
сути, с самого начала его становле-
ния. Понятно, что и до того хоккей 
в Магнитогорске был, но всё-таки 
на любительском уровне. В про-
фессиональном статусе этот год 
для клуба юбилейный: в декабре 65 
лет исполняется тому самому «по-
лулюбительскому» «Металлургу», 
чуть позже 30 лет – тому, кого знает 
и обожает вся Магнитка.

– В те годы в Магнитогорске поя-
вился не просто хоккейный клуб – 
считайте, в город пришёл большой 
хоккей, который до этого горожане 
видели только по телевизору, – го-
ворит Владимир Мозговой. – И пер-
вые турниры Ивана Ромазана были 
не просто предсезонными матчами, 
а настоящим приношением – хок-
кею, хоккеистам, своему народному 
директору. Жаль, что сегодня того 
духа нет, но сравнивать тот хоккей 
и этот – то же, что сравнить ассор-
тимент в продуктовых магазинах 
начала 90-х и сегодняшний.

Антон Ануфриев, исполнитель 
роли лисёнка Тимоши, не первый 
раз работает при пустых трибунах 
– в первое время на матчах «Сталь-
ных лисов» тоже зрителей не было. 
Потому к новому режиму игры 
был готов, но всё-таки атмосферы 
праздника и поддержки болельщи-
ками своих любимцев не хватило. 
Не выдержал – к третьему периоду 
первой встречи «Металлурга» с «Ав-
томобилистом», когда наши прои-
грывали 0:2, сам стал скандировать: 
«Ме-тал-лург! Ме-тал-лург!», потом 
подключил девчонок из чир-клуба 
«Классик-старз». Улыбается: то 
ли совпадение, то ли хоккеисты 
окрылились, но буквально через 
пять секунд первый гол забил кэп 
команды Мозякин, а на последних 
секундах – Игорь Швырёв. И тоже 
под крики Тимоши с девчонками.

Режиссёр телетрансляции 
хоккейных матчей Максим 
Пуртов понимает, что сегодня 
он и команда операторов, по 
сути, единственный «глазок»  
в мир хоккея для болельщиков 

Говорит, ответственная ситуа-
ция.

– В этой игре главное – эмоции: 
ярость, злость, стремление, эйфо-
рия, всё, что хотите, – комментирует 
Максим. – А здесь зрителей нет, 
трансляция – как без рук, опера-
торы в шоке, хоккеисты поначалу 
были вялые. В чатах болельщики 
страдают, конечно.

Да, чаты страдают в голос. Самое 
остроумное замечание, набравшее 
больше всего лайков: хоккей без 
болельщиков – как пельмени без 
мяса. Видимо, предвидя это, да и не 
желая терять связь с фанатами, хок-
кеисты, привыкшие после каждой 
игры благодарить болельщиков 
кругом почёта и аплодисментами, 
обратились к руководству клуба с 
просьбой найти решение, как по-
приветствовать публику в новых 
условиях. Решение нашли: после 
каждого матча хоккеисты подъ-
езжают к камере, установленной 
за воротами Василия Кошечкина, и 
приветственно машут в кадр.

Да, похоже, пока нам придётся 
довольствоваться телетрансляция-
ми. Но главное – сам хоккей к нам 
вернулся, пусть и «пельменями без 
мяса» на первых порах. Подождём 
немного, вернётся и праздник.

 Рита Далетшина

Сюрреализм в реалиях
На примере Магнитки Континентальная хоккейная лига  
настраивает работу в предстоящем пандемийном сезоне

Богдан Потехин

Пустые трибуныВладимир Мозговой
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«Чуть не перепрыгнул через борт» 
После сенсационного вылета из розыгрыша 
Кубка Стэнли американского клуба «Питтсбург 
Пингвинз», уступившего в квалификационном 
раунде «Монреалю», симпатии многих магни-
тогорских любителей хоккея могут перейти к 
другой американской команде – «Даллас Старз». 
В ней выступает воспитанник магнитогорского 
хоккея голкипер Антон Худобин, ровесник фор-
варда «Питтсбурга» Евгения Малкина.

Любопытно, что в четвертьфинале Западной конферен-
ции «Даллас» сыграет в серии до четырёх побед с канад-
ским клубом «Калгари Флэймз», в котором заявлен ещё 
один магнитогорский вратарь – Артём Загидулин. Правда, 
маловероятно, что он выйдет на лёд в предстоящих мат-
чах, поскольку номинально является третьим-четвёртым 
голкипером команды.

«Даллас», вошедший в четвёрку лучших клубов Запада 
по итогам недоигранного регулярного чемпионата НХЛ, в 
квалификационном раунде Кубка Стэнли не участвовал. 
В турнире, где определялся номер посева команды в чет-
вертьфинале, «Старз» после двух поражений (от «Вегаса» 
– 3:5 – и «Колорадо» – 0:4) в третьем матче обыграли «Сент-
Луис», причём добыли победу в драматичной концовке (2:1 
по буллитам). Уступая в счёте 0:1, команда из штата Техас 
за одну минуту 15 секунд до сирены заменила Антона Ху-
добина шестым полевым игроком и отыгралась благодаря 
голу Джо Павелски. «Я был так эмоционален в тот момент, 
когда забил Павелски, что чуть не перепрыгнул через борт. 
Это очень хорошее чувство. Нам оно было очень нужно», – 
сказал после матча Худобин.

Победу даласским «звёздам» принёс российский форвард 
Денис Гурьянов, реализовавший решающий буллит. В 
команде играет ещё один россиянин – нападающий Алек-
сандр Радулов, вернувшийся в НХЛ четыре года назад по-
сле поражения в составе столичного ЦСКА в финале Кубка 
Гагарина от магнитогорского «Металлурга».

После победы «Далласа» над «Сент-Луисом» официаль-
ный сайт Национальной хоккейной лиги уделил Антону 
Худобину, лучшему вратарю лиги в регулярном чемпионате 
по проценту отражённых бросков, немало внимания. О нём 
высказался сразу и главный тренер команды канадец Рик 
Боунесс и американский нападающий Джо Павелски.

«Когда мы выпускаем Добби (так Антона зовут в НХЛ – 
прим. ред.) на лёд, мы всегда знаем, что получим на выходе: 
он будет бороться за каждую шайбу и делать всё для победы 
команды. Да, он демонстрирует очень лёгкий и весёлый 
характер в раздевалке, но когда выходит на площадку, то 
в нём виден настоящий спортсмен. Антон проводит пре-
красный сезон», – сказал Рик Боунесс.

А Джо Павелски уточнил: «Он бьётся на льду и выклады-
вается там, но в раздевалке оказывает на всех успокаиваю-
щее влияние. Насколько это яркая личность, настолько он 
хорош в игре. Его очень уважают в раздевалке, он произ-
носит множество правильных вещей».

Молодёжка

Жёсткое расписание
Париматч Молодёжная хоккейная лига объяви-
ла дату начала нового регулярного чемпионата.

Сезон 2020–2021 стартует 5 сентября. Он станет двенад-
цатым в истории МХЛ. В чемпионате примут участие 33 
команды – семнадцать в Западной конференции и шест-
надцать – в Восточной.

В прошлую пятницу лига презентовала календарь. 
Магнитогорские «Стальные лисы» начнут сезон матчами 
в Екатеринбурге с местным «Авто», которые запланиро-
ваны на 6-7 сентября. 10-11 сентября команда сыграет в 
Уфе с местным «Толпаром». Первые домашние поединки 
состоятся 16-17 сентября, когда наши ребята встретятся с 
челябинскими «Белыми медведями».

А пока «Лисы» приняли участие в летнем турнире на 
Кубок «Viatti» в Казани. Расписание для магнитогорской 
молодёжки оказалось очень жёстким – наши ребята играли 
в течение четырёх дней подряд.

Начали своё выступление в столице Татарстана «Лисы» 
с крупной победы над юношеской командой «Ак Барса», 
играющей в ЮХЛ, – 10:1. Затем магнитогорцы обыграли 
другую местную команду – «Ирбис» – 3:2, а также нижего-
родскую «Чайку» – 4:0. Но выиграть четвёртую встречу кря-
ду питомцы тренеров Евгения Мухина и Дениса Платонова 
не смогли, уступив будущему победителю альметьевскому 
«Спутнику» – 0:3. Наша команда заняла второе место.

Самым результативным в составе магнитогорской 
молодёжки на турнире в Казани стал Никита Гребёнкин, 
набравший 6 очков (1 гол плюс 5 передач) по системе «гол 
плюс пас». 4 балла за результативность у Данилы Юрова – 
два гола плюс две передачи.

В межсезонье «Стальные лисы» омолодили свой состав. 
Сейчас команда укомплектована в основном игроками 
2002–2004 годов рождения, в числе которых есть несколько 
очень перспективных ребят.

Старт любительского первен-
ства страны по футболу для 
большинства участников вновь 
откладывается. Первый матч 
регионального турнира третьего 
дивизиона среди клубов Урала 
и Западной Сибири нашей коман-
ды «Металлург-Магнитогорск» 
теперь перенесён на 15 августа. 
В этот день наши футболисты 
должны сыграть в Тобольске 
с местным «Тоболом».

Напомним, что сначала турнир, на-
считывающий четырнадцать участ-
ников, планировали начать 1 августа, 
потом перенесли на неделю, а теперь 
ещё на одну. Причина, по нынешним 
временам, самая банальная – небла-
гоприятная эпидемиологическая си-
туация.

Правда, один матч в минувшую суб-
боту всё же состоялся. Тот самый «То-
бол», с которым на этой неделе должен 
сыграть «Металлург-Магнитогорск», в 
гостях завершил вничью встречу с ду-
блирующим составом «Тюмени» (1:1). 
Другие двенадцать участников турнира 
в борьбу пока не вступили

Тем временем поступает немало 
новостей о новичках магнитогорской 
футбольной команды, которая резко 
усиливает свой состав. Так, уже прошли 
сообщения о том, что «Металлург-
Магнитогорск» пополнили вратарь 
Роман Смирнов (пришедший из крас-
ноярского «Енисея»), защитник Алек-
сандр Мирошниченко (из миасского 
«Торпедо»), полузащитники Александр 
Малец (из красноярского «Рассве-
та»), Кирилл Кулеватов (из омского 
«Иртыша-М») и Борис Комков (из ново-
троицкой «Носты»), нападающие Бодий 
Борчиашвили (из пермской СШОР 
«Звезда»), Андрей Бирюков (из ФК 
«Челябинск») и Николай Савлучинский 
(из омского «Иртыша-М» и ашинского 
«Металлурга»).

Магнитогорские любители футбола 
даже начали говорить о том, что коман-

да стремится после долгого перерыва 
вернуться на профессиональную стезю. 
Для этого необходимо пробиться в 
Профессиональную футбольную лигу 
(ПФЛ), в рамках которой проводится 
чемпионат России для клубов третьей 
по силе лиги страны – после Российской 
премьер-лиги (РПЛ) и Футбольной на-
циональной лиги (ФНЛ). Однако для 
каких-нибудь обоснованных выводов 
надо сначала дождаться начала люби-
тельского первенства России.

В отличие от  профессиональных лиг 
отечественного футбола чемпионат 
для клубов третьего дивизиона про-
водится по системе «весна–осень», 
а не «осень–весна». В прошлом году 
«Металлург-Магнитогорск» в турнире 
команд Урала – Западной Сибири за-
нял четвёртое место среди двенадцати 
участников. В 22 матчах команда набра-
ла 47 очков, на один балл отстав от фи-
нишировавших на второй и третьей по-
зиции миасского «Торпедо» и пермской 
СШОР «Звезда». Победителем в нашем 
регионе стал «Металлург» из Аши, не 
проигравший в чемпионате ни единой 
встречи и набравший 60 очков.

Хоккей
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«Металлург» после пятиме-
сячного перерыва вернул 
хоккей в Магнитогорск игрой 
на контрастах.

Уступив в понедельник в стартовом 
матче XXIX Мемориала И. Х. Ромазана 
екатеринбургскому «Автомобилисту» 
– 2:3, команда Ильи Воробьёва на сле-
дующий день с зеркальным счётом 3:2 
обыграла новосибирскую «Сибирь». 
Эти встречи стали первой пробой сил 
магнитогорцев в новом сезоне, в то 
время как оба соперника «Металлурга» 
до приезда в Магнитогорск успели при-
вести товарищеские поединки.

Зеркальным получился не только 
результат, но и игра наших хоккеистов. 
Если в первом матче они, как говорят 
в таких случаях, по делу уступили со-
пернику в первых двух периодах, а в 
третьем – постарались организовать по-
гоню, то во вторник, напротив, «Метал-
лург», уверенно выигрывая после 40 ми-
нут встречи и демонстрируя добротный 
для августа хоккей, в заключительные 
двадцать – позволил сопернику вплот-
ную подобраться к себе. Но хорошо, что 
до победы питомцы Ильи Воробьёва, 
как часто повторял в прошлом сезоне 
главный тренер, «дотерпели».

Первого гола команды на турнире, 
состоявшегося лишь на 46-й минуте 
встречи с «Автомобилистом», пришлось 
ждать довольно долго, зато он полу-
чился историческим. Лучший снайпер 

национальных хоккейных чемпиона-
тов Сергей Мозякин (кто, если не он?) 
дал своё звонкое имя и рекордному 
голеадорскому показателю Мемориала 
И. Х. Ромазана, забросив тринадцатую 
шайбу в истории летних магнитогор-
ских турниров. Нынешний капитан 
«Металлурга» вышел на чистое первое 
место по этому показателю, опередив 
другого легендарного бомбардира и 
капитана клуба Евгения Корешкова на 
один гол.

Мозякин вновь играл 
в ударном звене команды, 
в котором его партнёрами 
стали Николай Прохоркин 
и Сергей Плотников

Эта тройка, где собрались сплошь 
олимпийские чемпионы и чемпионы 
мира, стала самой результативной, по-
скольку забросила по одной шайбе в 
каждом матче. Два гола из пяти сотво-
рили защитники – Никита Хлыстов и 
Григорий Дронов. Отметился заброшен-
ной шайбой и вернувшийся в родной 
клуб из-за океана Игорь Швырёв – на 
последней секунде поединка с екате-
ринбургским клубом.

В обеих встречах наши хоккеисты по 
одному разу реализовали численное 
преимущество – в игре с «Автомоби-
листом» в расстановке пять на три, с 

«Сибирью» – пять на четыре. В большин-
стве тренерский штаб выпускал на лёд 
разные и порой весьма оригинальные 
сочетания хоккеистов – однажды на 
площадке появились сразу пять напа-
дающих. Удалась «Металлургу» и игра 
в меньшинстве (во многом благодаря 
мастерству голкипера Василия Кошеч-
кина): ни «Автомобилист», ни «Сибирь» 
реализовать численное преимущество 
не смогли. Хотя удалений у нашей 
команды было немало, в том числе за 
нарушение численного состава и даже 
за двойное нарушение правил при 
вбрасывании – это явные издержки 
летнего хоккея.

Делать далеко идущие выводы по 
первым в сезоне матчам, в которых к 
тому же по разным причинам не уча-
ствовали несколько игроков, ни в коем 
случае нельзя. Пока «Металлург» только 
наигрывает значительно обновлённый 
в межсезонье состав и моделируют ту 
игру, за счёт которой рассчитывает 
вернуться в число фаворитов Конти-
нентальной хоккейной лиги. И каждая 
новая встреча команды очень любопыт-
на именно с этой точки зрения. Жаль 
только, что пока хоккей проходит при 
пустых трибунах.

Сегодня наши хоккеисты сыграют 
свой заключительный поединок на ны-
нешнем турнире памяти И. Х. Ромазана 
– с хабаровским «Амуром».

 Владислав Рыбаченко

Футбол

Дождёмся 
старта

Кто, если не 
Мозякин?
Капитан открыл счёт 
голам «Металлурга» 
в новом сезоне
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Деньги предназначены тем 
товариществам, которые 
за сезон 2020 года само-
стоятельно благоустроят 
территорию. СНТ смогут 
компенсировать затраты на 
отсыпку дорог, проведение 
электрических сетей, строи-
тельство водопровода.

В Челябинской области насчи-
тывается около одного миллиона 
садоводов. Недооценивать, игнори-
ровать эту «армию» с её чаяниями 
просто нельзя. В конце концов, мало 
кто задумывается, что садоводство 
затратно для самих любителей 
земледелия, но эти траты вносят 
весомый вклад в экономику ре-
гиона. На содержание участка в СНТ 
горожанин тратит около 15 тысяч 
рублей в год: в эту сумму входят 
оплата электроэнергии, членские 
взносы, приобретение саженцев, 
семян, удобрений, садового инвен-
таря. Выходит, что все СНТ Южного 
Урала ежегодно вкладывают около 
15 миллиардов рублей. И это далеко 
не всё, ведь большинство садово-
дов возводят на участках дачные 
домики, а значит, поддерживают и 
производителей стройматериалов. 
И тем не менее немало владельцев 
земли отказываются от возделыва-
ния участка. 

Часто можно слышать от садово-
дов со стажем, что раньше содержа-
ние участка обходилось дешевле. 
Так оно и есть: первым коллектив-
ным садам Магнитки больше 60 
лет. Земельные участки под них 
выделялись промышленным пред-
приятиям города. Профсоюзные 
комитеты распределяли наделы 
желающим – как своим работникам, 
так и трудовым коллективам бюд-
жетных организаций. Руководство 
базовых предприятий на законных 
основаниях вкладывало средства 
в развитие садовых товариществ. 
С начала девяностых годов этих 
оснований не стало, и помощь пре-
кратилась. Садовые организации 
стали самостоятельными неком-
мерческими, и все обязательства по 
содержанию инфраструктуры – зда-
ния правлений, хозпостройки, на-
сосные станции, трансформаторы, 
линии электропередач и водоводы, 
ограждения – легли на владельцев 
участков. Все эти сотни единиц и ки-
лометров за почти три десятка лет 
обветшали, пришли в негодность и 
требуют реконструкции. 

И одной из основных проблем, 
сдерживающих развитие садовод-
ства сегодня, считается отсутствие 
или аварийное состояние объектов 

инженерной инфраструктуры СНТ. 
Активисты от СНТ, которые всеми 
средствами старались донести это 
до властей, были услышаны, и в 
2015 году правительство региона 
возобновило выплату субсидий на 
благоустройство и приведение в по-
рядок сетей общего пользования. 

Субсидии СНТ могут потратить 
на развитие инфраструктуры: 
дорог, линий электропередачи и 
водоснабжения. Будущих получа-
телей господдержки определяют 
на весенних собраниях садоводов: 
председатели товариществ заяв-
ляют о своих нуждах и доказыва-
ют, что деньги остро необходимы 
именно им.

Не секрет, что региональные вла-
сти обратили внимание на нужды 
земледельцев-частников благодаря 
активной деятельности местных, 
регионального и муниципальных, 
отделений общероссийского Союза 
садоводов. В 2014 году между обще-
ственниками и чиновниками было 
заключено соглашение о сотруд-
ничестве. 

– На самом деле всё начиналось 

в 2008 году. Средства выделялись 
через министерство сельского хо-
зяйства, – вспоминает председатель 
магнитогорского отделения Союза 
садоводов Александр Головков. – Но 
успели этой программой восполь-
зоваться всего два года подряд, и 
получили средства единицы СНТ. В 
каждом товариществе ежегодно на 
собраниях принимается решение о 
сборе целевых взносов на ремонт и 
реконструкцию инфраструктуры. У 
многих это вызывает неприятие и 
раздражение, особенно у пенсионе-
ров. Чтобы как-то стимулировать 
коллективы садоводов и была 
принята областная программа 
развития садоводства из расчёта 
10 миллионов рублей в год на 
все товарищества, а их в области 
больше восьмисот. В 2018 году 
финансирование увеличили вдвое, 
стали выделять 20 миллионов 
рублей. В этом году благодаря на-
стойчивости совета ассоциации 
садоводов региона сумма снова 
увеличена – уже до 30 миллионов 
рублей. Кроме того, двести тысяч 
на нужды магнитогорских СНТ 

выделено из городского бюджета. 
Благодаря увеличению областной 
дотации, у гораздо большего числа 
СНТ есть шансы получить помощь 
из региональной казны. В прошлом 
году 12 магнитогорских СНТ по-
лучили дотацию, в этом году воз-
можность есть у двух с половиной 
десятков товариществ. Но это вовсе 
не означает, что средства будут вы-
плачены всем без исключения и без 
весомых на то оснований.  

Разработано положение для 
участников этой программы. И 
главный критерий – сбор целевых 
взносов в товариществе, выпол-
нение работ по модернизации за 
счёт этих денег, предоставление в 
комиссию документации об испол-
нении – решения общего собрания 
собственников о запланированных 
работах на этот сезон, договора, 
сметы, акта-приёмки, платёжных 
поручений. На основании этих 
документов комиссия, в которую 
входят представители администра-
ции города, принимает решение о 
частичной компенсации расходов. 
Чем больше работ по общей ин-

фраструктуре делают в саду, тем 
больше шансов на компенсацию. 
В среднем в магнитогорских садах 
за сезон выполняется работ за счёт 
целевых взносов на сумму около 
25–30 миллионов рублей. 

Помощь областной власти за-
ключается не только в выделе-
нии средств. Определён порядок 
передачи электрических линий на 
баланс территориальным сетевым 
организациям, легализации насо-
сных станций, скважин технической 
воды для мелиорации участков, 
предоставления бесплатно водных 
ресурсов. 

Сезон 2020 года выдался на ред-
кость тяжёлым: засуха, проблемы 
с режимом самоизоляции, увели-
чение потребления ресурсов, в 
частности формирование больше-
го объёма мусора, из-за того, что 
многие стали проживать в садах 
постоянно. А здесь ещё палки в 
колёса вставляют так называемые 
инициативные группы, которые 
под соусом борьбы за справедли-
вость преследуют определённые 
корыстные цели. 

– На сто пятьдесят тысяч рублей 
закупили в этом году две тонны 
труб, – рассказывает председатель 
СНТ «Калибровщик-3,4» Людмила 
Телегина. – И, конечно, хотим по-
лучить субсидию. Но среди условий 
получения оплата взносов, налогов, 
предоставление документов. Рабо-
ты выполнены. Но инициативная 
группа распространяет слухи, что 
председатель – вор, собирает вокруг 
себя людей и заверяет, что не нужно 
оплачивать взносы. Хотят сместить 
председателя. Сейчас время подачи 
заявок. Я, как председатель, про-
изводила работы, считаюсь рези-
дентом в налоговой инспекции, и 
я же должна довести это до конца. 
В интересах всего товарищества. А 
потом, пожалуйста, пусть борются 
за власть. 

А ведь такие «стачечники» есть 
практически в каждом СНТ. То, 
что инициативные группы сейчас 
дестабилизируют ситуацию, ни в 
какой мере не идёт во благо садово-
дов. Денег Магнитогорску выделено 
немало – больше шести миллионов 
рублей. Времени на подачу заявки 
на субсидию осталось меньше ме-
сяца – это необходимо сделать до 
10 сентября. И мешать этому, реа-
лизуя собственные сомнительные 
амбиции, по крайней мере, глупо и 
нерационально. Субсидию можно 
будет направить на другое полезное 
для всех дело. А разве не развития 
и процветания мы желаем своим 
садовым товариществам? 

 Ольга Балабанова

На развитие  
инфраструктуры

Поддержка

Грядка

Последний месяц лета – не 
повод прекращать посадку 
растений. Ночи становятся 
длиннее и прохладнее, но 
некоторые культуры ещё 
успеют принести урожай. 
Novate.ru подскажет, какие 
овощи и зелень следует 
сажать в августе.

Перед посадкой подготовьте 
почву. Несколько раз обильно 
увлажните грунт, прорыхлите по-
сле впитывания влаги, высейте 
культуры и полейте грядку. Пред-
варительно рекомендуем замочить 
семена в стимуляторе.

Салат-латук
Подбирайте кочанные, полуко-

чанные и листовые разновидности 
с небольшим периодом созревания. 
Растения можно собирать спустя 
30–40 дней после посева. Чтобы 
на столе всегда был свежий салат, 
высевайте культуру с интервалом 
в две недели.

Руккола
Пряная трава растет даже при 

заморозках до минус 7 градусов. 

Если ожидается ещё большее 
похолодание, накройте рукколу 
обрезанными пластиковыми бу-
тылками. Культура любит расти 
на солнечном участке и предпочи-
тает обильный полив. Лучше всего 
сажать рукколу на место, где были 
бобовые, картофель, тыква.

Шпинат
Травянистая культура даёт уро-

жай через 30 дней. Обычно шпи-
нату не нравится обилие солнца 
и его нужно притенять, но не во 
время августовской посадки. В 
конце лета растение наслаждается 
умеренной прохладой, коротким 
световым днём и обильным по-
ливом. Хорошо произрастает на 
участке после огурцов, свёклы, 
картофеля, редиса.

Капуста
В августе высевают скороспелые 

сорта белокочанной или китайской 
капусты (не путать с пекинской). 

Белокочанную разновидность 
сажайте безрассадным методом, 
предварительно увлажнив грунт и 
накрыв почву укрывным материа-
лом. Капуста хорошо произрастает 
после лука. Через месяц можно 
лакомиться урожаем.

Китайскую разновидность сле-
дует высаживать в тени. Культура 
образует розетку из мощных ли-
стьев на короткой ножке, но при 
обилии солнечного света растение 
выпускает стрелки. Вызревает ка-
пуста за 45–60 дней.

Редис
Подходит для высаживания как 

в начале августа, так и в середине. 
Наслаждаться урожаем можно 
спустя две–три недели. В отли-
чие от весеннего, летний редис 
более сладкий. Семена сажайте 
неглубоко, поливайте умеренно. 
Предварительно замульчируйте 
почву торфом либо перегноем. 
Оптимальные предшественники – 
чеснок или горох.

Редька
Сажать в конце августа можно 

любые разновидности: японскую, 
чёрную русскую, дайкон, китай-
скую зелёную. Культуре будет 
хорошо на месте огурцов в слабо-
щелочном плодородном грунте. 
Позаботьтесь, чтобы между 
растениями было достаточ-
но расстояния, поскольку 
редька может вырасти 
до 20–25 см в диа-
метре и до 40 см 
в длину. Растению 
требуется обилие 
солнечного света 
и регулярный по-
лив.

Пряные травы  
и зелень

П е т ру ш к у, 
базилик, кориандр, 
укроп можно сажать 
с августа по сентябрь. 
Спустя 20–25 дней го-
товьтесь снимать урожай. 
Перед посевом хорошенько 
разотрите семена между ла-
донями, чтобы на поверхности 

зёрнышек образовались микротре-
щинки. Далее на сутки замочите 
их в тёплой воде, молоке или сти-
муляторе роста. Благодаря такому 
приёму семена быстрее всходят и 
развиваются.

Успеть до холодов
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Магнитогорским садоводам выделили  
из регионального бюджета  
больше шести миллионов рублей 
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За годы здесь сменилось 
немало руководителей и не-
сколько поколений масте-
ров. 

С приходом каждой новой смены 
укрепляются традиции, происхо-
дит обмен опытом, поддерживает-
ся взаимосвязь поколений. В рам-
ках подготовки к юбилейному году 
были организованы встречи быв-
ших руководителей с действующим. 
Их фамилии золотыми буквами  
вписаны в летопись ММК: В. Долго-
полов, А. Цыкунов, В. Савинов,  
А. Гамей, А. Алёхин, В. Антонюк,  
В. Гладских, А. Бочкарёв.

В разные годы они руководили 
горно-обогатительным производ-
ством, внедряли технологические 
новшества и вводили новые объ-
екты, посвятили работе значи-
тельную часть жизни. Какими они 
остались в людской памяти? Стиль 
руководства Владимира Долго-
полова – спокойный, внушитель-
ный. Анатолий Цыкунов всегда 
был открыт и доступен, к нему 
можно было обратиться в любой 
ситуации. Для Анатолия Алёхина 
не было неразрешимых задач. 
Валентин Антонюк делал акцент 
на материальном стимулировании 
работников, а Анатолий Гамей – на 
добром, справедливом отноше-
нии. Валерий Савинов активно и 
творчески подходил к реализации 
планов. Владимир Гладских жёстко 
и энергично занимался производ-
ством и коллективом. Александр 
Бочкарёв, менеджер нового фор-
мата, находил подходы к решению 
поставленных задач.

Но производство – это не толь-
ко руководители. Прежде всего 
это коллектив, объединяющий 
преданных делу работников. В 
ежедневном, порой титаническом 
труде горняки и агломератчики 
первого передела обеспечивают 
сырьём доменные печи, формируя 
основу для производства ММК.

  Ольга Диасамидзе

Генералы горных карьеров
Без малого девяносто лет горно-обогатительное производство ПАО «ММК»  
обеспечивает сырьём доменные печи

Преемственность 

Сорок лет из своих восьми-
десяти Анатолий Мит- 
рофанович отработал на 
комбинате. Пришёл на пред-
приятие из ремесленного 
училища № 1, которое было 
открыто на базе ММК. 

Анатолий был третьим из  шесте-
рых детей Дугиных. Отец – участко-
вый милиционер, мама – домохо-
зяйка. В таких семьях не принято 
было сидеть на шее родителей, 
работать шли рано. Поэтому семь 
классов, училище – и в цех. 

– Хотел стать токарем, но не 
взяли – ростом маленький: чтобы 
нормально работать на станке, по-
требуется подмостки сооружать, 
– вспоминает Анатолий Митрофа-
нович. – Поэтому предложили: иди в 
слесари. В пятнадцать лет получил 
трудовую книжку, как только при-
шёл в куст-мартен. 

Работа для подростка была ещё 
та: ремонт кранов, редукторов, тро-
сов. А порой что-то делали летом в 
жару, да наверху, где под восемьде-
сят градусов... Но Анатолий был не 
робкого десятка, трудной работы 
не чурался. До армии сумел заре-
комендовать себя ответственным, 
настырным до работы парнем. И 
несмотря на большой перерыв – 
армейская служба заняла три года 
пять месяцев – по возвращении в 
родной цех взяли, как говорится, 
с руками и ногами. Практически 
сразу молодого специалиста от-
правили учиться в высшую школу 
мастеров – посчитали, что рабочего 
опыта, полученного до службы, и 
армейской закалки достаточно, 
чтобы доверить парню ответствен-
ный участок. Назначили мастером 
участка в ЦРМО № 1, объединён-
ном из котельно-ремонтного цеха 
и куст-мартена. Когда открыли 

депо ремонта подвижного состава, 
предназначенного для шлаковозов 
и чугуновозов, стал заниматься ре-
монтом платформ – колёс, пружин. 

– Там я был и царь и бог. Дадцать 
лет отработал мастером, – смеётся 
Анатолий Дугин. –  Выпало мне 
и очень непростое хозрасчётное 
время, восьмидесятые годы. Рань-
ше как было? Мастер отвечал за 
работу подчинённых, а тут к этому 
ещё куча обязанностей: и запчасти 
сам найди, и купи, и заработную 
плату начисли, –  и завхоз, и произ-
водственник. На работе не успевал 
– наряды дома выписывал. 

Благодаря Анатолию Митро-
фановичу мой словарный запас 
пополнился некоторыми доселе 
неизвестными мне терминами. 
Ковш под металл может «закоз-
литься»: если не обработать его 
перед разливкой в копровом цехе 
на «брызгале» – известью. Плохо 
обработают – пристанет, прикипит 
шлак. Тогда на отвалах чашу кан-
туют и бьют «бабой». Порой не без 
ущерба, который потом и ликвиди-
руют ремонтники. 

– На одном чугуновозе 32 пружи-
ны, а вагон 80 тонн, – вспоминает 
Анатолий Дугин. – На стыке «пум-
пум», пружина хрусть и полетела. 
Закупать со стороны было дорого. 
Что только не придумывали, чтобы 
ситуацию исправить. 

Анатолий Дугин неспроста имел 
славу рационализатора:  сам при-
думывал, как процесс облегчить, 
трудозатраты снизить, ускорить 
ремонт. И подчинённых на это 
мотивировал. Поэтому его бригада 
всегда была в передовиках по ра-
ционализаторской деятельности. 

В школе № 9, над которой шеф-
ствовал цех ремонта металлургиче-
ского оборудования № 1, у каждой 
бригады был свой класс. Дугин не 

ограничивался материальной по-
мощью в ремонтах помещения, кон-
цертами и подарками – по полной 
занимался профориентационной 
работой среди школьников, водил 
их на комбинат. Показывал ребятам, 
как работают на домне, на мартене, 
в ремонтных цехах. Чтобы ценили 
своих отцов и матерей, понимали, 
что им нужно дома отдыхать, что 
они нуждаются в поддержке и по-
мощи своих отпрысков.  

Двадцать лет семья Дугиных 
занималась садоводством – пока 
здоровье позволяло. Всё лето жили 
на даче, в город заезжали только 
за продуктами. Но три года назад 
решили, что пора завязывать с зем-
леделием. Теперь больше времени 
уделяют внукам и правнуку. Ездят 
отдыхать на природу, на озеро, в лес. 
В свои 80 лет Анатолий Митрофа-
нович  хорошо водит машину, так 
что просить детей, чтобы свозили 
куда-то, необходимости нет. 

У Анатолия Дугина немало зна-
ков отличия, демонстрирующих 
его профессионализм и любовь 
к работе: орден Трудовой Славы 
третьей степени, звание почётного 
пенсионера, ветерана ММК. Сегодня 
династию продолжает младший 
сын Анатолия Дугина Владимир. 
Он бригадир сварщиков, выбрал 
тот же цех, который стал родным 
для отца. В «дочке» комбината 
трудится внук. Стальной характер, 
металлургическая закалка в семьях 
магнитогорцев передаются по 
наследству. Работать с полной от-
дачей, на совесть у представителей 
семьи Дугиных в крови. А значит, 
краснеть за своих детей и внуков 
Анатолию Митрофановичу никогда 
не придётся. 

  Ольга Балабанова

Любовь к труду –  
по наследству
Восьмидесятилетний юбилей отметил  
один из старейших работников 
ПАО «ММК» Анатолий Дугин

Поколение
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Анатолий Дугин

Владимир Гладских, Анатолий Алёхин Владимир Долгополов, Валерий Савинов

Анатолий Гамей, Анатолий Цыкунов, Андрей Полинов, Валентин Антонюк
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Имя Антонины Петровны 
известно немногим горожа-
нам: техник легендарного 
пятого гвардейского ордена 
Богдана Хмельницкого ави-
ационного полка, попавшая 
на фронт двадцатилетней 
девчонкой и дошедшая до 
Победы через всю Россию, 
Украину, Польшу, Чехосло-
вакию, Австрию, Германию. 
Антонина Петровна считает 
самым своим любимым 
фильмом на тему войны «В 
бой идут одни старики», по-
тому что уверена, что про-
тотипами его героев стали 
её однополчане.

Двадцатилетнюю Тоню призвали 
в армию в 1942 году, отправили в 
Орск, в школу младших авиаспециа-
листов. А уже в июле сорок второго 
она попала в авиаполк. Как и другие 
девчата, познавала мастерство 
вооружения самолётов, набивала 
снарядами ленты, вворачивала 
бомбовые взрыватели, снимала и 
ставила моторы, повреждённые 
в бою, чистила пулемёты и пуш-
ки. Хрупкой девушке приходи-
лось управляться со снарядами и 
боеприпасами, весившими подчас 
столько же, сколько она сама. Дев-
чонки мужественно переносили все 
невзгоды фронтовой жизни. В этом 
был особый героизм – от их работы 
зависели техническое состояние 
машин и боеспособность лётчиков. 
Трудная, опасная, совсем не женская 
работа во время войны закалила 
характер Тони на всю жизнь. В 1952 
году она приехала в Магнитогорск, 
вышла замуж за фронтовика. Жила, 
как все – просто, честно, веря в то, 
что впереди только хорошее: а как 
же иначе, если победили такого 
сильного врага, выстояли. 

Казалось бы, простая девочка, 
родившаяся почти век назад и 
прожившая жизнь так, как многие 
её сверстники. Но есть в её судьбе 
удивительная история, связанная с 
известной и любимой несколькими 
поколениями горожан кинолентой 
«В бой идут одни старики». На-
столько точно известный актёр и 
режиссёр Леонид Быков передал 
настроение, образы, характеры ис-
требительного полка, что во многих 
сценах фильма Антонина Губенко 
узнаёт своё военное прошлое. Что 
не удивительно: командир эскадри-
льи Виталий Попков, с которым слу-
жила Петровна, был консультантом 
во время съёмок знаменитой ленты. 
Поэтому во многих персонажах 
ветеран видит своих реальных со-
служивцев. За годы войны 27 лёт-
чиков из их полка получили звание 
Героя Советского Союза, двум его 
присвоили дважды. Сейчас фильм 

Антонина Губенко пересматривает 
нечасто – признаётся, что больно 
вспоминать. Ведь с экрана смотрят 
её боевые товарищи, многих из 
которых уже нет. «Кузнечик, вот он, 
Кузнечик!» – показывает ветеран 
Великой Отечественной войны. 
Прототипом не только Кузнечика, 
но и самого Маэстро и стал Виталий 
Попков. 

– Попков любил петь, и вся эска-
дрилья действительно была очень 
музыкальной, – вспоминает Анто-
нина Петровна. – Правда, исполня-
ли они не знаменитую «Смуглянку», 
самой любимой была «Тёмная 
ночь». А Ромео – лётчик Сергей 
Глинкин, стал Героем России. В 
фильме он влюблялся, но это всё 

придумано. А вот Маша Попова и 
капитан Зоя Молчанова – героини 
полностью вымышленные. Девуш-
ки в эскадрильи были, но не лётчи-
цы, а техники. 

А ещё в истребительном полку, 
где служила Антонина Петровна, 
случилось исключительное со-
бытие. Оркестр под управлением 
Леонида Утёсова подарил им два 
самолёта. На одном было написано: 
«Весёлые ребята». На правых бортах 
этих истребителей была нанесена 
надпись: «От джаз-оркестра Л. Утё-
сова». Они в составе пятого полка 
и громили врага до самой Победы. 
Это событие и подтолкнуло режис-
сёра Леонида Быкова к созданию 
легендарного фильма.

Стойкой, жизнерадостной жен-
щине исполнилось 98 лет. Как-то 
Антонина Губенко призналась, что 
хотела бы встретиться с настоящим 
военным лётчиком. В год юбилея 
Победы желание исполнилось: её 
навестил полковник Александр 
Волонцов, недавно переехавший в 
Магнитогорск из Хабаровска. 

И вот – ещё один подарок. Хоро-
шая история получила продолже-
ние, когда о ней узнали член Обще-
ственной палаты России, челябинец 
Олег Дубровин и его друзья из 
челябинской детской киностудии 
«Доброе кино». Они дружат со 
многими актёрами и режиссёрами 
и нашли младшего лейтенанта 
Ромео из фильма, актёра Рустама 

Сагдуллаева. Он с удовольствием 
записал личное обращение к нашей 
героине.

С порога заметно, что пожилая 
женщина очень волнуется. О том, 
какой именно сюрприз её ждёт, 
держали в тайне, не говорили до 
последнего. Радушная хозяйка при-
глашает гостей в комнату, где ей по-
казывают фотографии из фильма, 
на которых запечатлён Ромео.

– Узнаёте, кто это? 
– Конечно?
– Сейчас вы его не только увиди-

те, но и услышите – вам привет из 
Ташкента.

Включается запись и на экране 
появляется Рустам Сагдуллаев, 
практически не изменившийся, 
молодо выглядящий.

– Здравствуйте, дорогая Анто-
нина Петровна! Поздравляю вас с 
75-летием Великой Победы! Желаю 
крепкого здоровья, благополучия, 
долголетия. Своими бессмертными 
подвигами, теряя своих однопол-
чан, вы завоевали эту Победу. Хвала 
и честь вам. А не вернувшимся из 
боя боевым лётчикам – низкий 
поклон и вечная память. Я тоже 
воевал и сбивал фашистов, только 
в кино. Надеюсь, скоро встретиться  
с вами, обнять и послушать боевые 
истории. Вас поздравляет Ромео из 
Ташкента Рустам Сагдуллаев. Ещё 
раз с праздником!

На многие реплики актёра жен-
щина отвечает, будто это не запись, 
а живой разговор. То на её глаза на-
ворачиваются слёзы, то появляется 
улыбка, то радостно всплёскивает 
руками. Хочется верить, что такие 
положительные эмоции отзовутся 
на её здоровье только по-хорошему. 
Антонина Губенко начинает вспо-
минать однополчан, перечислять 
их по именам.

– Сначала, когда собирались после 
войны на День Победы, нас было 
много, – говорит Антонина Петров-
на. – В середине девяностых – около 
трёх десятков. А теперь на великий 
праздник ни одной открытки от 
однополчан – нет их уже на свете.

В ответном слове Рустаму Саг-
дуллаеву Антонина Петровна по-
желала:

– Ромео, здоровья тебе, счастья, 
благополучия и дожить до моих 
лет: до 98 дотянула и надеюсь до 
ста дожить. Всего самого хорошего. 
Спасибо за весточку!

Двадцать пятого июля Рустам Аб-
дуллаевич отметил 70-летие. Он по-
прежнему востребован, снимается в 
кино. И среди многих поздравлений 
он наверняка обрадовался привету 
из Магнитогорска – ответному по-
здравлению техника истребитель-
ного полка Антонины Петровны 
Губенко.

 Ольга Балабанова

Год юбилея Победы 

Дата 

Два героя одной войны
Авиатехнику, ветерану войны Антонине Губенко  
прислал видеопоздравление Ромео из фильма  
«В бой идут одни старики»

Людмила Коновалова извест-
на читателям «ММ» докумен-
тальными повествованиями о 
тяжёлой жизни деревни воен-
ных и послевоенных лет, вос-
созданной самодеятельным 
автором в восьми изданиях. 
В год 75-летия Победы зари-
совка из книги «Родословная. 
Память», рассказывая о со-
бытиях первых послевоенных 
месяцев, позволит молодым 
поколениям ощутить атмос-
феру полуголодной тыловой 
жизни советской деревни.

Колхозный праздник 
Задумал новый председатель 

Николай Воронцов порадовать 
колхозниц: в счёт трудодней выдать 
немного муки нового урожая.

– Мы уж и забыли вкус муки – но-
вины, – радуются женщины.

– Вот так мы отпразднуем Победу, 
– наметил председатель.

Обговорили, как устроить кол-
хозный праздник. По этому случаю 
в колхозе закололи двух овец, по 
заданию председателя каждая жен-
щина пекла, варила, жарила – на что 
была горазда. 

Мама пекла пряженики, пироги и 
ещё готовила  какую-то стряпню.

В русской печке запекла яблош-
ники. Яблошник – картофельное 
пюре, залитое молоком с яйцами. 
Даже пиво сварила бы, да солода не 
было. Солод быстро не сготовишь, 
это продукт серьёзный.

Летом было солнце, тепло, но не 
было зерна. В августе зерно есть, 
но нет солнца и времени.

– Так что без пива своего обой-
дёмся, что уж получится, – обсуж-
дают они это упущение. 

Столы в школе сдвинуты, на-
крыты. Вначале говорили хорошие 
слова о Победе, бабы прослезились. 
Вино наливали в стаканы. Пили, 
ели и опять о войне.

Женщина, уткнувшись в мамино 
плечо, плакала, сморкалась в кон-
цы головного платка. Мама успо-
каивала, но Ефросинья Макаровна, 
мамина подруга, заревела в голос. 
Её муж Тихон в 1944 году погиб под 
Могилёвом от рук бандеровцев. 

Председатель угощал:
– Ешьте, бабоньки, пейте, но не 

выносите.
Наверное, он заметил, что жен-

щины больше ели, чем пили.
– Бабы, даже не верится, что это 

не сон. Хоть здесь за всю войну 
наедимся!

Мама послала меня домой за 
пустой бутылкой, которая как 
большая ценность с довоенных лет 
хранилась в чулане. 

– И воронку не забудь! 
Я мигом слетала домой. Ох и 

мама! Возьмёт свой стакан, будто 
пьёт, даже поморщится, а потом 
– под стол. Сливает вино через 
воронку в бутылку, держа её ко-
ленками. И боится, прикрывает 
бутылку широким подолом. Сидела 
она с краю, потянула и меня, чтобы 
я села, прикрыв её сбоку. Детей с 
матерями было много. Женщины 
толкали детишкам стряпню со 
стола. В подолах рубах, в карманах 
ребятишки выносили куски хлеба 
старшим, которые толпились под 
окнами школы. Все ели этот празд-
ничный чистый хлеб. Некоторые 
впервые за много лет.

Наконец, мама наполнила бутыл-
ку, заткнула горлышко скатанной 
в трубочку бумагой, прикрыла 
бутылку широким домотканым 
сарафаном и сидела довольная. 

– Ну, к чему я буду пить? Не остав-
лять же добро. Чать, председатель 
в город ездил, деньги платил, – 

шептала она соседке, которая по 
её примеру, позаимствовав воро-
ночку, сливала спиртное. 

Наконец, стали расходиться. 
Мама бутылку заткнула за пояс 
сарафана, поправила кофту. Мама 
худая, в талии тонкая, незаметно. 

– А ты хитренькая, мама! 
Домой шли вместе с моей крёст-

ной Саней. У неё глаза не просыха-
ли. Иногда она, не имея моченьки 
удержаться, ревела в голос. Многие 
ревели. Было по кому. Тётя Саня 
потеряла сына Аркадия и мужа 
Василия. Получила похоронки 
перед Рождеством 1942 года. И за 
одну ночь побелела её головушка, 
а ей всего 36! 

– Бедная, бедная моя! – жалею я 
тётю Саню. 

Она считает мою маму почти 
счастливой. Отец мой и брат Ни-
колай вернулись с войны. А вот 
Боренька пропал без вести. Но ведь 
он не погиб!

Мама каждую ночь молится 
Господу Богу, и мы надеемся, что 
он вот-вот появится на родном 
пороге.

  Людмила Коновалова, 
сентябрь 1945 года,  

деревни Зайцево–Нагорное

Летописец  
советской  
деревни
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Подать и оплатить объявление в печатную версию 
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Для работы в производственных подразделениях  
предприятий Группы ПАО «ММК» ведётся приём  

на конкурсной основе выпускников учебных заведений 2020 года 
очной формы обучения по соответствующим профильным  

специальностям и граждан, демобилизованных из РА.  
Обращаться в управление кадров ПАО «ММК»  
(ул. Кирова, 84 а), каб. 203, с 10.00 до 16.30.
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Юрия Витальевича ПОДОСЁНОВА – с юбилеем!
Желаем вам активной и увлекательной жизни. Пусть здо-

ровье будет крепким, финансовое положение стабильным, 
настроение творческим, а жизнь прекрасна.

Администрация, профком и совет ветеранов ККЦ

Владимира Михайловича КОзлОВА, Наталью Семё-
новну МАКАреНКО, Надежду Андреевну резеПиНу, Вла-
димира Павловича руСАКОВА, Виктора Кузьмича ТОКА-
реВА, Сергея Михайловича ШулАеВА – с юбилеем!

Пусть возраст не станет помехой для хорошего на-
строения и бравого самочувствия, пусть пройденные годы 
оставят добрый след в памяти и чувство гордости в душе, 
пусть впереди ещё будут возможности для воплощения за-
думанного, пусть каждый день становится плодотворным, 
по своему интересным, весёлым и насыщенным визитами 
близких. Крепкого вам здоровья, счастья и долголетия.

Администрация, профком и совет ветеранов ЛПЦ-5

Объявления

В августе отмечают  
юбилейные даты:

Память жива 
14 августа 
исполняется  
40 дней, как нет с 
нами КРЮКОВА 
Александра 
Сергеевича. 
Память о нём 
будет вечно жить 
в наших сердцах. 
Любим, помним, 
скорбим. 
Жена, сын, дочь, 

сноха, внуки, 
родственники, 

друзья

Память жива 
8 августа остановилось сердце КОН-
ДАКОВОЙ Светланы Николаевны. 
Добрая, отзывчивая, заботливая – 
такой она останется в нашей памяти 
навсегда. Любим, скорбим. 

Семья, родственники, друзья

Продам
*Сад в «Метизнике-2». Т. 8-904-

309-82-44.
*Сад в «Строителе-7». Т. 8-909-

095-70-90.
*Сад. Т. 8-904-807-39-41.
*Песок. Цемент. Отсевы. Щебень. 

Т. 45-10-40.
*Песок, щебень, скалу, отсев, гра-

вий, землю и др. Недорого. От 3 т до 
30 т. Т. 43-01-92.

*Песок, щебень, чернозём, скалу, 
отсев, перегной. Т. 45-39-40.

*Поликарбонат прозрачный, 
цветной. Т. 45-48-48.

*Тротуарная плитка. Бордюр. Т. 
8-912-805-10-16.

*Дрова, песок, щебень. Т. 8-951-
127-44-46.

*Песок, щебень, отсев, чернозём, 
от 1 до 3 тонн. Т. 8-912-326-01-36.

*Дом 100 кв.м в п. Приморском 
(МОС). Т.: 8-912-311-09-64, 8-982-
339-62-65.

*Распродажа кухонной мебе-
ли, диванов от 10 т. р., угловых с 
креслом от 22 т. р. Ул. Труда, 32а. Т. 
8-909-099-42-47.

*Дрова, горбыль, опилки. Т. 43-
33-99.

Куплю
*«ВАЗ», «ГАЗ». Т. 8-903-090-00-

95.
*Автоприцеп. Т. 8-903-090-00-95.
*Ваш автомобиль. Дорого. В лю-

бом состоянии. Т.: 8-982-364-67-63, 
8-909-748-07-59.

*Холодильник, ванну, машинку, 
утилизация. Т. 8-919-330-90-38.

*Чугунную ванну, ст. машину, 
холодильник, стальную дверь и 
прочее. Т. 8-919-312-30-46.

*Холодильник, стиралку, ванну. 
Т. 43-09-30.

*Неисправную микроволновку и 
кофе-машину. Т. 8-906-898-06-96.
Сдам

*Часы, ночь. Т. 8-906-871-17-83.
*Комнату, 3 т. р., л. б. Т. 8-909-747-

54-69.
*Часы. Т. 8-909-095-24-60.
*Однокомнатную. Т. 8-908-069-

92-54.
Сниму

*Квартиру. Т. 8-919-354-60-63.
*Квартиру. Т. 49-67-77.

Услуги
*Металлоконструкции. Сварка. Т. 

8-904-801-17-72.
*Металлические двери, решётки, 

ворота (гаражные, откатные), за-
боры, лестницы, навесы и т. д. Т. 
8-900-082-94-72.

*Кровельные работы. Недорого. 
Т. 8-919-117-60-50.

*Кровля крыш. Т. 8-912-329-34-
90.

*Заборы, пристрои, навесы, ко-
зырьки. Т. 8-951-777-72-45.

*Заборы и ворота из профнастила 
и сетки рабицы. Т. 8-919-117-60-
50.

*Ограждения садовых участков. 
Ворота. Калитки. Сетка рабица. 
Профлист. Т. 43-19-21.

*Ворота, заборы, козырьки, на-
весы. Т. 8-912-805-09-80.

*Заборы из профлиста и сетки 
рабицы. Т. 8-912-805-09-80.

*Бетонные работы. Т. 8-919-406-
98-48.

*Ворота, заборы, решётки, двери, 
навесы (скидка). Т. 8-919-405-37-
15.

*Бани, отделка, кровля крыш 
(скидки). Т. 8-919-405-37-15.

*Теплицы. Т.: 45-68-66, 49-01-46.
*Отделка балконов. Т. 8-951-128-

76-26.
*Установка замков, вскрытие, 

гарантия. Т. 45-03-49.
*Установка замков, вскрытие, 

гарантия. Т. 45-07-65.
*Прочистка канализации. Т. 28-

01-05.
*Водомеры. Сантехработы. Т. 

8-906-854-79-79.
*Сантехработы. Т. 8-908-936-30-

50.
*Сантехник. Т. 8-908-937-53-35.
*Садовый водопровод. Т. 8-982-

288-85-60.
*Сантехмастер. Т. 43-05-41.
*Сантехработы. Т. 8-951-779-65-

17.
*Внутренние отделочные рабо-

ты. Гипс, панели, вагонка, замена 
полов. Работаю один. Т. 8-964-245-
14-32.

*Натяжные потолки любой слож-
ности. 12 лет на рынке. Скидки 
пенсионерам до 20 %. Гарантия 
качества. Т. 8-968-118-60-37.

*Натяжные потолки. Т. 8-912-
790-74-02.

*Натяжные потолки. Т. 43-40-65.
*Натяжные потолки. Т. 8-9000-

755-591.
*Печник. Т. 43-30-64.
*Мастер на все руки. Т. 45-05-07.
*Домашний мастер. Т. 8-951-441-

43-13.
*Сантехника, отопление, канали-

зация. Т. 47-50-05.
*Выгребные ямы, септики. Т. 

47-50-05.
*Кухни, шкафы. Т. 43-15-87.
*Сборка корпусной мебели. Т. 

43-16-74.
*Электрик. Ремонт электроплит, 

духовок и т. п. Т. 8-951-789-41-80.
*Электрик. Недорого. Т. 8-906-

853-71-99.
*Электрик. Т. 8-951-245-62-06.
*«Стинол». Ремонт любых холо-

дильников. Гарантия. Т.: 44-94-51, 
8-904-819-24-51.

*Ремонт холодильников и «Сти-
нол». Скидка. Гарантия. Т.: 43-11-56, 
8-908-588-70-96.

*«Рембытхолод». Т. 28-04-81.
*Ремонт телевизоров. Гарантия. 

Вызов бесплатно. Т. 45-53-95.
*Ремонт телевизоров. Качествен-

но с гарантией. Выезд бесплатно. Т.: 
28-17-75, 8-908-828-17-75.

*Ремонт любых телевизоров. 
Гарантия. Вызов бесплатный. Т. 
44-03-52.

*Ремонт телевизоров. Гарантия. 
Т. 45-70-10.

*Антенны! Ремонт. Т. 8-951-810-
10-55.

*Телеантенны! Пенсионерам 
скидки. Т. 8-902-892-05-75.

*Антенны, телеприставки на 20 
каналов. Установка, продажа, на-
стройка. Т. 8-908-589-50-40.

*Компьютерщик. Т. 8-982-288-
42-86.

*Компьютерщик. Т. 47-07-47.
*Ремонт от 300 рублей cтиральных 

машин. Гарантия. Скидка до 30%. Т. 
8-952-518-03-56.

*Сломалась помощница? Нужна 
помощь? Доверьте ремонт специа-
листам! Ремонтируем стиральные и 
посудомоечные машины, варочные 
панели и духовые шкафы. Выезд. 
Гарантия. Пенсионерам скидка. Тел. 
8-912-47-99-541.

*«РемТехСервис» – ремонт теле-
визоров, стиральных машин, хо-
лодильников, водонагревателей 
и многой др. бытовой техники. 
Ул. Доменщиков, д. 5а Т.: 43-80-15, 
8-964-249-28-48.

*Ремонт стиральных машин. 
Гарантия. Покупка б/у. Т. 8-922-
759-12-45.

*Ремонт стиральных машин. 
Гарантия. Покупка б/у. Т. 8-922-
735-85-40.

*Ремонт стиральных и посудомо-
ечных машин. Выезд и диагностика 
бесплатно. Пенсионерам скидки. 
Гарантия. Т. 8-951-259-93-67.

*Ремонт микроволновок, холо-
дильников, стиралок. Т. 8-903-090-
00-95.

*Ремонт любых стиральных ма-
шин. Пенсионерам скидки. Выезд 
бесплатно.Т. 8-900-072-84-47.

*Ремонт микроволновок, пыле-
сосов, стиралок, духовок и т. д. на 
дому. Пенсионерам скидки. Т. 8-963-
096-43-31.

*«ГАЗели», грузчики. Город, меж-
город, переезды. Т.: 8-963-476-84-
38, 8-919-302-41-29.

*«ГАЗели», от 180 р. грузчики. Т. 
8-906-872-21-91.

*«ГАЗели» от 350 р., грузчики. Т. 
8-912-806-00-33.

*«ГАЗель», грузчики. Т. 29-24-80.
*Грузчики – 140 р. «ГАЗель». Не-

дорого. Т. 8-950-745-40-19.
*«ГАЗели», любое время. Т.: 46-03-

82, 8-908-811-03-03.
*«ГАЗели». Грузчики. Ящики для 

переезда. Т. 45-61-80
*Грузоперевозки. Профессио-

нальные «ГАЗели» и грузчики. Т. 
8-908-937-07-98.

*Грузоперевозки. Ответственно. 
Т. 8-908-587-92-33.

*«ГАЗель». Т. 8-906-899-42-21.
*Грузоперевозки, трезвые груз-

чики. Т. 8-951-439-61-51.
*«ГАЗель». Т. 8-951-118-67-42.

Требуются
*На постоянную работу в Маг-

нитогорске – бетонщики, бригады 

бетонщиков (устройство фунда-
ментов). Оплата сдельная, заработ-
ная плата выплачивается два раза в 
месяц, без задержек. Т.: 8-967-868-
14-21, 58-03-01.

*На постоянную работу в Магни-
тогорске – каменщики, подсобные 
рабочие (шлакоблок). Заработная 
плата сдельная, выплачивается 
своевременно. Т.: 8-982-363-53-13, 
58-03-01.

*Рабочие на укладку тротуарной 
плитки. Т.: 8-912-775-88-58, 58-
03-01.

*Дочернему обществу ПАО «ММК» 
на постоянную работу в ресторан: 
официант – оплата от 16000; убор-
щик производственных и служеб-
ных помещений – оплата от 14000; 
кухонный рабочий – оплата от 
14000; повар – оплата от 18000. Га-
рантированный  социальный пакет 
и полная занятость. Обращаться 
по телефонам: 21-40-21, 21-46-01, 
8-982-100-2289 в рабочие дни с 
9.00 до 16.00.

*ООО «Санаторий «Юбилейный» 
примет на постоянную работу 
электромонтера по обслуживанию 
и ремонту электрооборудования с 
группой по электробезопасности не 
ниже 3 до 1000 В. Стаж работы не 
менее трёх лет. Доставка на рабо-
ту – служебным транспортом. Т.: 8 
(34772) 30-222, 8-908-819-88-88.

*На постоянную работу – ма-
ляры, штукатуры, отделочники-
универсалы. График работы : пя-
тидневная рабочая неделя с 08.00 
до 17.00. Оформление по ТК РФ. 
Заработная плата выплачивается 
своевременно, два раза в месяц. Т.: 
8-908-820-18-75, 58-03-01.

*Грузчики. Т.: 8-982-320-08-62, 
8-900-064-33-43.

*На постоянную работу – под-
собный рабочий. Т.: 8-922-010-01-
03, 58-03-01. ул. Комсомольская, 
д.133/1. Маршрут № 32.

*Секретарь. Т. 8-932-307-10-84.
*В диспетчерскую. Т. 8-904-971-

88-49.
*Плотник (с опытом), график 

5х2, з/п 17000. Т.: 8-919-111-77-66, 
8-952-512-41-02.

*Крановщик/водитель автокрана 
Т. 8-963-478-80-26.

*Предприятию – электрогазос-
варщики, слесари-ремонтники, 
монтажники. Работа на территории 
ПАО ММК. Т. 8(3519)39-71-82.

*Шиномонтажник. Т. 45-61-80.
*Сторож-охранник. Т.: 8-900-064-

33-43,  8-982-320-08-62.
*В «Учкудук» – повар, кухонный 

работник, администратор. Т.: 20-
55-77, 8-904-803-53-31.

*Продавец в магазин «Семена». Т. 
8-963-476-46-46.
Считать  
недействительным

*Утерянные аттестат, выданный 
СОШ № 61 в 2002 г., и диплом, вы-
данный ПТУ-104 г. Магнитогорска 
в 2004 г. Потапову С. В.

Коллектив и совет ветеранов КИПиА 
ООО «ОСК» скорбят по поводу 

смерти 
ВОРОНИНА 

Владимира Александровича 
и выражают соболезнование семье 

и родственникам покойного.

Коллектив и совет ветеранов 
службы ТОиР «ММК-МеТИз» ООО 
«ОСК» скорбят по поводу смерти 

НИКуЛИНА 
Виктора Александровича 

и выражают соболезнование семье 
и родственникам покойного.

Коллектив и совет ветеранов 
энергоремонта ООО «ОСК» скорбят 

по поводу смерти 
АРефьеВА 

Николая Владимировича  
и выражают соболезнование семье 

и родственникам покойного.

Коллектив и совет ветеранов ККЦ 
ПАО «ММК» скорбят по поводу 

смерти
БуДИЛИНА  

Виктора Петровича
и выражают соболезнование семье 

и родственникам покойного.

Коллектив и совет ветеранов 
коксового цеха ПАО «ММК» скорбят 

по поводу смерти
ЧеБОТАРеВОЙ  

Любови Владимировны
и выражают соболезнование семье 

и родственникам покойной.

Коллектив и совет ветеранов 
локомотивного цеха ЖДТ ПАО 

«ММК» скорбят по поводу смерти
ДешКО  

Юрия Борисовича
и выражают соболезнование семье 

и родственникам покойного.

Коллектив и совет ветеранов ЛПЦ-10 
 ПАО «ММК» скорбят по поводу 

смерти
ТеРещеНКО  

Юрия Митрофановича
и выражают соболезнование семье 

и родственникам покойного.

Администрация, профком, совет 
ветеранов и коллектив службы СЦБ 
ООО «Ремпуть» скорбят по поводу 

смерти 
АВДЮшИНОЙ  

Галины Николаевны  
и выражают соболезнование семье 

и родственникам покойной.
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Детство

Под рубрикой «Территория добра» мы публикуем 
информацию о детях-сиротах и детях, оставшихся без 
попечения родителей. Каждое из этих маленьких сер-
дец надеется найти свой собственный дом и любящую 
семью.

Опека (попечительство) – форма безвозмездного устройства 
детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей, в 
целях их содержания, воспитания и образования, а также для 
защиты их прав и интересов. Опека устанавливается над детьми, 
не достигшими возраста 14 лет; попечительство устанавливается 
в возрасте от 14 до 18 лет.

Приёмной семьёй признаётся опека или попечительство 
над ребёнком или детьми, переданными из детского дома, 
осуществляемые по договору о приёмной семье, заключённому 
между органом опеки и попечительства и приёмными родите-
лями на срок до достижения ребёнком совершеннолетия.

Усыновление – это приоритетная форма устройства детей, 
оставшихся без попечения родителей, на воспитание в семью, 
при которой между усыновителями и усыновлённым воз-
никают такие же юридические отношения, как между ро-
дителями и родными детьми и другими родственниками по 
происхождению.

Всем, кто захочет принять участие в судьбе этих детей, 
обращаться к главному специалисту по формированию 
банка данных отдела опеки и попечительства управления 
социальной защиты населения администрации города Кри-
стине Владимировне Бородай – тел. 26-04-51, отдел опеки: 
пр. Ленина, 86, каб. 9.

Станем родными
Дети надеются, что для них  
найдутся мамы и папы

Валерия М., (июль 2003 г. р.)
Возможные формы устройства: 

усыновление, опека, попечитель-
ство.

Валерия спортивная, активная, 
доброжелательная. Любит быть в 
центре внимания. Девушка трудолю-
бивая, хорошая помощница. Добро-
совестно относится к поручениям. 
Всегда участвует во всех спортивных 
мероприятиях, соревнованиях, играх. 
Развиты лидерские качества. Может 
оказать содействие в организации 
дисциплины и порядка.

Глеб Л., (июль 2014 г. р.)
Возможные формы устройства: 

усыновление, опека, попечитель-
ство.

Глеб подвижный, любит активные 
игры. Навыки самообслуживания раз-
виты на среднем уровне. Мальчику 

нравится слушать детские музыкаль-
ные клипы, любит танцевать под 
музыку. Хорошо делает поделки на 
занятиях по аппликации. Нуждается 
в заботе со стороны взрослого.

Дмитрий Ф., (январь 2004 г. р.)
Возможные формы устройства: 

усыновление, опека, попечитель-
ство.

Дмитрий спокойный, общитель-
ный. Знания, умения и навыки сфор-
мированы на достаточном уровне. 
Взаимоотношения с ровесниками до-
брожелательные, ведёт себя тактич-
но. К учебе относится ответственно. 
Юноша увлекается компьютерным 
моделированием. В свободное время 
читает художественную литературу. 
Активный участник развлекатель-
ных мероприятий: танцует, читает 
стихи. Занимается в спортивной 
секции «Восточные единоборства». 

Занимает призовые места, награждён 
грамотами и медалями по данному 
виду спорта. Следит за своим внеш-
ним видом. Трудовые поручения вы-
полняет качественно.

Кирилл Б., (апрель 2009 г. р.)
Возможные формы устройства: 

усыновление, опека, попечитель-
ство.

Кирилл улыбчивый, общительный, 
доброжелательный, ласковый. Легко 
вступает в контакт со взрослыми и 
детьми. В учёбе всегда стремится 
получить хорошую оценку. Любит 
играть со сверстниками в подвижные 
игры. Охотно выполняет просьбы 
старших, ответственно относится к 
поручениям, опекает младших воспи-
танников. Мальчик любит смотреть 
телевизор, играть в конструктор, 
машинки.

Валерия М. Глеб Л. Кирилл Б.Дмитрий Ф.

1. Когда иногда вы думаете о про-
шлом, то подмечаете:

а) в нём было больше плохого, чем 
хорошего – 0;

б) в нём было больше хорошего, чем 
плохого – 1;

в) всё было прекрасно – 2.
2. В конце дня вы обычно:
а) недовольны собой – 0;
б) считаете, что день мог быть и 

лучше – 1;
в) ложитесь спать с чувством удо-

влетворения – 2.
3. Когда вы смотритесь в зеркало, 

то восклицаете:
а) «Как безжалостно время» – 0;
б) «Ещё не всё потеряно!»– 1;
в) «Всё отлично!» – 2.
4. Узнав, что ваш знакомый полу-

чил крупный выигрыш, думаете:
а) «мне этого никогда не видеть» – 0;
б) «черт возьми, почему он мне не 

достался» – 1;
в) «когда-нибудь мне тоже повезет!» 

– 2.
5. Услышав по радио или прочитав 

в газете о катастрофе, говорите:
а) «Так погибну и я» – 0;
б) «Какое счастье, что это случилось 

не со мной...» – 1;
в) «Все эти журналисты усиленно 

накаляют страсти...» – 2.
6. Проснувшись утром, вы, как 

правило:
а) ни о чём не хотите думать – 0;
б) размышляете, что вам принесёт 

новый день – 1;
в) уверены, что новый день принесёт 

удачу – 2.
7. О своих друзьях вы думаете, что 

они:
а) не такие интересные и искренние, 

как бы хотелось – 0;
б) хотя у них и есть недостатки, но 

они терпимы – 1;
в) замечательные люди – 3.
8. Сравнивая себя с другими, вы 

считаете, что:
а) вас недооценивают– 0;
б) вы не хуже других– 1;
в) у вас есть всё необходимое, чтобы 

сделать карьеру – 3.

9. Если вы поправились на 4–5 кг:
а) впадаете в панику – 0;
б) не видите повода для беспокой-

ства – 1;
в) садитесь на диету и делаете гим-

настику – 3.

10. Когда у вас плохое настроение, 
вы:

а) проклинаете судьбу – 0;
б) знаете, что оно пройдет – 1;
в) стараетесь развлечься– 2.

Счастливы 
ли вы?

ТестОбраз жизни

А теперь суммируйте полученные баллы  
и посмотрите результаты.

От 17 до 20 баллов. Вы необыкновенно счастливый человек: жизнелюбивы, 
не думаете о неприятностях, любимы окружающими за оптимизм. Однако, 
не слишком ли вы легкомысленны? Возможно, вам не помешает немного 
скепсиса и трезвости.

От 13 до 16 баллов. Вы оптимально счастливый человек: приветливый, 
уравновешенный и не умеющий паниковать.

От 18 до 12 баллов. Ваш оптимизм и пессимизм находятся в соотношении 50 
на 50. Но если вы хотите склонить чашу весов в пользу первого, постарайтесь 
не капитулировать перед трудностями и почаще рассчитывайте на друзей.

От 0 до 7 баллов. Вы смотрите на жизнь сквозь чёрные очки и убеждены, 
что вам уготована несчастливая доля. Но стоит ли зацикливаться на этом? 
Почаще бывайте в обществе весёлых, оптимистически настроенных людей и 
найдите себе какое-нибудь хобби.

Каждое утро – неповторимо
Вероятно, многим знакомо – если день не за-
ладился с утра, то он и пошёл, как машина по 
бездорожью. Мы не можем этого допустить, но 
для того, чтобы день стал успешным, мы долж-
ны приложить какие-то усилия.

Многие люди не любят утро. Опять звонит ненавистный 
будильник, напоминая, что надо вставать и заниматься 
рутиной. Самый сладкий сон разбивается вдребезги, от 
такого пробуждения человек каждый день получает не-
большой шок. Он рассматривает будильник как элемент 
насилия. В результате такой «ежеутренней тренировки» 
человек к насилию привыкает и забывает, как в утренние 
часы можно получать наслаждение от простых вещей.

Мы не ценим утро, поскольку это ежедневная суровая 
борьба со временем и всякими бесконечными делами. 
Когда же всё позади и мы вовремя добрались до рабочего 
места, можно перевести дух и начать наконец трудовую 
деятельность. 

Итак, как же сделать каждое утро неповторимым и 
успешным?

Каждое новое утро должно отличатся от «обычного 
муторного утра» по следующим признакам: 

1. Оно должно быть бодрым. Для этого надо постепенно 
включать свой организм на пробуждение – встать чуть 
пораньше, сделать лёгкую зарядку или пробежаться. Это 
взбодрит и наполнит энергией на весь день. Поверьте, та-
кое пробуждение и зарядка гораздо полезнее для организ-
ма, чем вскакивать под будильник, впопыхах одеваться, 
на ходу засовывать бутерброд в рот и бежать, поскольку 
время поджимает. При каком раскладе утренняя порция 
стресса вам гарантирована. 

2. Каждое утро должно быть добрым и позитивным. 
Вы можете возразить: «Какое же это доброе утро, если за 
окном темно, холодно, а я должен выползать на улицу!» 
Настройтесь на позитив. Приготовьте себе завтрак из 
любимых продуктов, выпейте чашечку ароматного кофе 
или другого бодрящего напитка.

3. Утро должно быть спокойным. Не следует спозаран-
ку грузить себя просмотром телевизионных новостей, 
думать о предстоящих неприятных делах, которые вас 
ждут, нервничать по какому-либо поводу. Лучше вклю-
чите любимую музыку, под которую с удовольствием 
позавтракайте.

4. Как это ни покажется странным, утро должно быть 
продуктивным. Во время зарядки или пробежки можно 
заняться планированием своего дня, ведь мозг уже вклю-
чился в работу, и тут самое время дать ему пищу для раз-
мышления. Таким образом, придя в офис, вы уже точно 
будете знать, что и в какой последовательности делать.

5. Каждое утро – это большая ценность. Вы должны 
проникнуться идеей важности утра. Каждая утренняя 
минута эмоционально настраивает вас на успешный и 
благополучный день. Как только мы поймём эту простую 
истину, наше отношение к утренним часам изменится 
коренным образом.

7. Не забывайте подарить утром улыбку или поцелуй 
своим родным людям, чтобы их утро стало тоже непо-
вторимым и добрым. Начинающийся рассвет – самое 
прекрасное время суток! Найдите время улыбнуться 
наступающему дню.



Как помочь ребёнку выра-
сти успешным человеком? 
Так ли важно уделять боль-
шое внимание интеллек-
туальному развитию, или 
счастье и успех не равны 
высокому IQ?

Психологи доказали: успех не 
зависит напрямую ни от объёма 
знаний, ни от уровня интеллекта. 
Для того, чтобы найти своё место 
в жизни, эффективно выстраивать 
отношения с окружающими, а зна-
чит, быть счастливым, необходимо 
уметь осознавать собственные чув-
ства, эмоции, потребности и жела-
ния, эмоции и чувства других людей 
и уметь ими управлять. Специально 
для обозначения этих качеств было 
введено понятие «эмоционального 
интеллекта». Чем выше у человека 
эмоциональный интеллект – тем 
лучше он умеет выстраивать отно-
шения с собой и окружающими, тем 
больше у него шансов найти себя в 
жизни и стать счастливым. 

От чего зависит эмоциональный 
интеллект, как можно помочь ре-
бёнку развить его? Основа EQ закла-
дывается с первых дней жизни. Как 
относятся к малышу самые близкие 
люди, и в первую очередь – мама, 
понимает ли она его потребности, 
дарит ли ему достаточно тепла и 
любви? Чем старше ребёнок, тем 
важнее для него становится не 
только количество, но и качество 
времени, проведённого с родите-
лями. 

– Всё чаще с экранов телевизоров 
и в Интернете можно столкнуться 
с выражениями «soft skills»и «hard 
skills», – рассказала психолог Цент-
ра психолого-педагогической, ме-
дицинской и социальной помощи 
Елена Лобанова. – «Hard skills», или 
твёрдые навыки, можно легко уви-
деть и измерить. Это умение решать 
примеры по математике, умение 
читать, кататься на велосипеде. А 
«soft skills» –  это гибкие социаль-
ные навыки: умение общаться, ра-
ботать в команде, убеждать, решать 
проблемы, принимать решения, 
мотивировать себя и других. Это 
навыки, которые формируются в 
детстве, опираются на личностные 
особенности людей, а также уро-
вень развития их эмоционального 
интеллекта и когнитивных способ-
ностей. 

Специалисты отмечают: совре-
менные родители зачастую не уде-
ляют должного внимания развитию 
эмоционального мира ребёнка, его 
чувств, эмоций, коммуникативных 
способностей – того, что входит в 
понятие «эмоциональный интел-
лект». Взрослые считают, что эти 
процессы должны развиваться 
сами, без посторонней помощи, что 
является большим заблуждением.

Разумеется, основа эмоциональ-
ного интеллекта закладывается в 
процессе общения с ребёнком: из 
безусловного принятия, удовлет-
ворения потребностей в любви, 
заботе, внимании. Но, увы, не всегда 
взрослые с уважением относятся к 
детским чувствам и желаниям. Усу-
губляет ситуацию технологизация 
жизни, постоянное использование 
гаджетов. Всё это тормозит разви-
тие эмоционального интеллекта.

– Детям с неразвитым эмоцио-
нальным интеллектом сложно вы-
страивать отношения в коллективе, 
– говорит Елена Лобанова. – Они 
стремятся к общению, но не могут 
установить взаимодействие с одно-
классниками. Не понимают других, 
не осознают собственные чувства 
и переживания. Всё это приводит к 
снижению самооценки, подавлен-
ности, депрессиям. Таким детям 
сложно контролировать эмоции, 
они подвержены резким перепадам 
настроения, любое событие может 
вывести их из равновесия.

Возникает вопрос: что делать? 
Ответ прост: развивать эмоцио-
нальный интеллект ребёнка, учить 
его пониманию себя и других. При 
этом родителям важно помнить, 
что не бывает хороших или плохих 
эмоций. Каждая эмоция, испыты-
ваемая ребёнком, важна и нужна 

для полноценного и гармоничного 
его взаимодействия с окружающим 
миром. 

Развитие в общении
Заботясь об эмоциональном раз-

витии детей, взрослым может быть 
полезно заглянуть в мир собствен-
ных чувств.

Называем чувства
Для того чтобы научится управ-

лять своими эмоциями, их нужно в 
первую очередь осознавать. В обще-
нии с ребёнком называйте свои 
чувства, говорите, когда рады, а 
когда расстроены или даже злитесь. 
«Я сейчас очень зла из-за того, что 
ты разбил чашку», «Бабушка рада, 
что ты ей подарил такой замеча-
тельный рисунок». Взрослому это 
поможет лучше понять собствен-
ные переживания, а ребёнок будет 
учиться эмпатии и знакомиться с 
многообразием мира эмоций. 

Активное слушание 
Это понятие, о котором писала в 

своей книге «Общаться с ребёнком. 
Как?» известный детский психолог 
Юлия Борисовна Гиппенрейтер. Од-
ним из приёмов «активного слуша-
ния» считается называние ребёнку 
его собственных чувств и пережи-
ваний: «Ты рад, что у тебя получи-
лось завязать шнурки», «Ты сейчас 
злишься на брата, ты обиделся, что 
он взял твою игру без спроса», «Ты 
не хочешь идти спать, потому что 
боишься лежать в темноте» и так 
далее. Такое общение учит ребёнка 
распознавать свои чувства, а значит, 
и контролировать их.

Обсуждение жизненных си-
туаций

Очень полезно для эмоционально-
го развития ребёнка проговаривать 

различные ситуации, с которыми 
он сталкивается ежедневно дома, 
в детском саду, в школе, в обще-
ственных местах не только с точки 
зрения норм и правил поведения, 
но и с точки зрения эмоциональных 
переживаний их участников. «Что 
ты чувствовал, когда подрался? Как 
ты думаешь, что чувствовал другой 
мальчик, когда ты его ударил? Когда 
ты подарил другу машинку, он был 
рад?» Такие обсуждения помогут 
ребёнку понять, что другие люди 
также испытывают различные чув-
ства и он может влиять на них.

Что ты чувствуешь сейчас? 
Иногда можно просто подойти 

к ребёнку, обнять его и спросить, 
какое у него настроение. Особенно 
полезно делать это в момент, когда 
он испытывает сильное эмоцио-
нальное переживание, как отрица-
тельное, так и положительное.

Обсуждения книг, фильмов
После прочтения сказок, расска-

зов, совместного просмотра детских 
фильмов, мультфильмов очень по-
лезно обсудить характеры героев, 
ситуации, в которых они оказались, 
чувства, которые они при этом 
переживали, например: «Как ты 
считаешь, какое настроение было 
у Колобка, когда он укатился от 
бабушки и дедушки?» Не торо-
питесь пересказать ребёнку свои 
«правильные» мысли, спрашивайте 
его мнение. Ведь в разговоре о чув-
ствах не может быть неправильных 
ответов, и даже самый злой волк, 
возможно, вовсе и не злой, а просто 
очень голодный и одинокий. 

Развитие в игре
Игра для ребёнка – это способ 

познания и переработки действи-

тельности. Существуют игры, спе-
циально придуманные для того, 
чтобы учить малыша общению и 
развивать его эмоции.

Сюжетно-ролевые игры
Примерно в годовалом возрас-

те у детей появляются зачатки 
сюжетно-ролевой игры. Они уже 
не просто манипулируют пред-
метами, а начинают проигрывать 
простейшие сюжеты: качать куклу, 
кормить, гладить, жалеть. Такие 
игры учат ребёнка сопереживанию. 
«Смотри, мишка грустный. Он пла-
чет. Может быть, он хочет кушать? 
Давай его покормим. Теперь мишка 
весёлый!» «Кукла ударилась. Ей 
больно. Пожалеем куклу, погладим. 
А теперь она радуется, смотри, она 
хлопает от радости в ладоши!» 
Очень важно проигрывать сюжет 
эмоционально: когда мы говорим, 
что игрушке грустно или весело, то 
стараемся показать это и голосом, 
и выражением лица. С детьми боле 
старшего возраста в сюжетной игре 
можно разыгрывать сценки из жиз-
ни: семья, детский сад, прогулка на 
детской площадке, – обращая вни-
мание на чувства персонажей.

Покажи зверя
Детям-дошкольникам нравит-

ся играть, изображая различных 
животных. Предлагая животных, 
которыми мог бы стать ребёнок, 
обсудите с ним их характер: «Заяц – 
трусишка? Кого он боится? Покажи 
зайчика, который испугался лису. 
А тигр? Он злой, свирепый. Пока-
жи тигра на охоте. А слон какой? 
Сильный, спокойный. Покажи, как 
слон идёт на прогулку». Такая игра 
позволяет детям знакомиться с 
тем, как выражаются различные 
эмоциональные состояния: страх, 
злость, уверенность и так далее, 
развивает воображение и физиче-
скую активность.

Кукольный театр
Выберите с ребёнком его лю-

бимую сказку и предложите её 
разыграть. Для инсценировки не 
обязательно использовать специ-
альных кукол, можно взять любые 
игрушки или сделать героев своими 
руками, а реквизит соорудить из 
любых подручных материалов – на-

рисовать, построить из кубиков или 
конструктора.

Перед началом инсценировки 
обсудите сказку и характеры героев. 
Если персонаж злой, сердитый, как 
это можно показать? Каким голосом 
он будет говорить? Проговорите 
ситуации, в которых оказываются 
герои, подумайте вместе с ребён-
ком, какие чувства они при этом 
испытывали, как лучше передать 
их в спектакле.

 Например, сказка «Три медведя». 
«Что почувствовал Михаил По-
тапыч, когда увидел, что его кашу 
кто-то ел? Рассердился? Разозлил-
ся? А как ты сердишься, покажи? А 
что почувствовал Мишутка, когда 
увидел сломанный стульчик? По-
кажи, каким ты бываешь, когда тебе 
грустно? Машенька испугалась, 
когда увидела медведей?»

После такого обсуждения ребёнок 
постарается играть ярко и эмоцио-
нально. Если записать спектакль на 
видеокамеру, его потом будет очень 
интересно смотреть и обсуждать 
всей семьёй.

Карточки-эмоции
Такую игру можно предлагать 

детям начиная уже с двухлетнего 
возраста. Чем младше ребёнок,  тем 
проще должны быть карточки и за-
дания к ним. Сами карточки сделать 
очень легко: найти и распечатать 
картинки-эмоции в Интернете, 
нарисовать самим схематические 
картинки, вырезать фотографии 
из журналов, распечатать собствен-
ные фотопортреты.

Картинки для малышей лучше 
сделать простыми, схематичными: 
радость-веселье, грусть-печаль, 
злость. Вопросы тоже должны быть 
простыми: «Где человечек груст-
ный? Где весёлый? Где он плачет, а 
где улыбается?»

Для детей постарше и картинки, 
и задания будут сложнее. Карточ-
ки должны быть представлены 
большим разнообразием эмоций: 
радость, грусть, удивление, за-
думчивость, гнев, испуг, скука, 
обида, стыд, отвращение, восторг, 
интерес, удовольствие и так далее. 
Вы можете предложить ребёнку 
угадать, что чувствует человек на 
каждой картинке, найти карточку, 
на которой человек грустит, раду-
ется, задумался, испугался, попро-
бовать сделать такое же лицо, как 
на выбранной картинке, и описать, 
какие чувства изобразил. Приду-
мать ситуации, в которых человек 
испытывает те или иные эмоции: 
получил подарок, разбил тарелку, 
увидел таракана, ест мороженое, 
решает задачу, поссорился с другом, 
– и попросить ребёнка подобрать 
соответствующие карточки.

Угадай! 
Закройте лицо руками, а когда от-

кроете, на нём должна быть изобра-
жена какая-то эмоция. Предложите 
ребёнку угадать, что вы изобразили. 
Потом снова закройте лицо руками 
и изобразите что-то новое. Когда 
фантазия иссякнет, поменяйтесь с 
ребёнком ролями: пусть он пока-
зывает, а вы угадываете.

Как я говорю? 
Эмоции меняют не только ми-

мику, но и интонации голоса. По-
пробуйте произнести одну и ту же 
фразу, например, «доброе утро!» с 
разными интонациями: радостно, 
грустно, зло, удивлённо, испуганно, 
заинтересованно, обиженно, весело. 
Пусть ребёнок попробует угадать 
интонацию, с которой вы её произ-
носите. Придумайте другую фразу, 
например, «спокойной ночи!» – и 
поменяйтесь ролями.

Игра «Я радуюсь, когда...»
Ребёнок вместе с мамой и папой 

по очереди рассказывают, в каких 
ситуациях они радуются, боятся, 
огорчаются, удивляются и так 
далее.

Добавим, отправляясь в путе-
шествие по миру эмоций вместе с 
ребёнком, самое главное – помнить: 
если в семье нет доверительных 
отношений, атмосферы любви, 
принятия и поддержки, для него 
все эти чувства так и останутся не-
доступными.

 Мария Митлина
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Календарь «ММ»

Дата: День подразделения по борьбе с преступлениями 
в сфере информационных технологий (Управление «К») 
МВД РФ. Медовый спас. Начало Успенского поста. 

События в истории: В США запатентован электриче-
ский счётчик (1888 год). В Париже выдано первое в мире 
водительское удостоверение (1893 год). В Англии состо-
ялся первый международный конкурс красоты (1908 год). 
В России началась чековая приватизация (1992 год). 

Дата: Всемирный день бездомных животных. День 
археолога. День авиастроителя. День памяти Виктора 
Цоя (30 лет). День рождения телефонного приветствия 
«Алло».

События в истории: Запатентована стиральная маши-
на с вращающимся барабаном (1835 год). В США запатен-
товано зубоврачебное кресло (1848 год). 

***
Знаете ли вы, что общий вес бактерий, живущих в орга-

низме человека, составляет два килограмма.

15 Августа 
Суббота

Восх. 5.02.
Зах. 20.04.
Долгота 
дня 15.01.

14 Августа 
Пятница

Восх.  5.00.
Зах. 20.07.
Долгота 
дня 15.07.

Премьер-министр России Миха-
ил Мишустин утвердил правила 
возврата средств за покупку ту-
ров по России. Соответствующее 
постановление опубликовано на 
сайте Правительства РФ.

В пресс-службе правительства рас-
сказали, что в программу включены 
организованные туры (проезд и про-
живание), круизы и отдельное прожи-
вание в отеле для тех, кто путешествует 
самостоятельно. Список предложений 
– партнёры программы и места для от-

дыха – будет опубликован 21 августа в 
0.00 по московскому времени на сайте 
мирпутешествий.рф, а оплатить путёвку 
необходимо до 28 августа.

Туристы смогут вернуть от пяти 
до пятнадцати тысяч рублей,  
но при соблюдении 
нескольких условий

Так, обязательные условия для по-
лучения кешбэка – продолжительность 
тура или проживания в гостинице не 

менее четырёх ночей, стоимость тура от 
25 тысяч рублей и оплата картой «Мир». 
Компенсация за покупку российских 
туров будет автоматически начисляться 
на карты туристов в течение пяти дней 
с момента оплаты поездки.

Как отметили в пресс-службе пра-
вительства, в программе участвуют 
все регионы России, но по наиболее 
загруженным направлениям поездки с 
кешбэком будут доступны с 1 октября 
и до конца года. «Новая программа сде-
лает привлекательнее путешествия по 
России и поддержит граждан, решивших 
в этом году провести отпуск на родине», 
– говорится в сообщении.

К программе Федерального агентства 
по туризму подключились четыре юж-
ноуральских туроператора. В Челябин-
ской области предлагают разнонаправ-
ленный отдых, в том числе посещение 
местных озёр Зюраткуль и Тургояк, 
посещение музеев, подъём на Чёрную 
скалу, купание в «Баден-Бадене» и дру-
гие варианты. Стоимость турпакетов 
составит от 25500 рублей, продолжи-
тельность поездки – от четырёх ночей.

«Кроме того, самостоятельных пу-
тешественников готовы принять кол-
лективные средства размещения Че-
лябинской области – отели, гостиницы 
и так далее. Все средства размещения, 
участвующие в программе, прошли 
обязательную классификацию», – со-
общили в пресс-службе правительства 
региона.

Программа направлена на увеличе-
ние турпотока в стране в 2020 году. На 
её реализацию направлено 15 млрд. 
рублей из резервного фонда Прави-
тельства РФ.

Ответственности за прогноз погоды редакция не несёт. 

За достоверность фактов и сведений 
ответственность несут авторы публикаций и рекламодатели.

Авторы публикаций выражают исключительно собственную 
точку зрения, которая может не совпадать с мнением редакции, 
издателя и учредителя. 
Письма и рукописи не возвращаются и не рецензируются.

Туристы смогут вернуть часть затрат 
при покупке путёвок на внутрироссийские направления

Ответы на кроссворд. По горизонтали: 4. Заика. 7. Респаун. 10. Шестёрка. 11. 
Ссора. 12. Форменка. 13. Кляйн. 14. Окуджава. 18. Импортер. 22. Бородин. 23. 
Гурзуф. 25. Зеллвегер. 26. Сито. По вертикали: 1. Вексель. 2. Апгрейд. 3. Душ. 5. 
Артемида. 6. Карандаш. 8. Небоскрёб. 9. Карабас. 15. Хингис. 16. Спирит. 17. Арбуз. 
19. Рояль. 20. «Горец». 21. Гинея. 24. Фея.

Кешбэк за отдых в России
Путешествия

Кроссворд 

Матросская рубаха
По горизонтали: 4. Диагноз инфан-

тильного Билли Биббита из драмы 
«Пролетая над гнездом кукушки». 7. 
Место для замывки поражённых участ-
ников при игре в пейнтбол. 10. Низший 
воровской разряд. 11. Обычный итог 
того, что наговорили друг другу обид-
ных слов. 12. Матросская рубаха. 13. 
Чей фотомонтаж «Прыжок в пустоту» 
вызвал панику у зрителей в 1960 году? 
14. Кто написал любимые песни народ-
ной артистки Елены Камбуровой? 18. 
Кто заморские товары поставляет? 22. 
Кто из русских композиторов участво-
вал вместе с Дмитрием Менделеевым 
в международном конгрессе химиков 
осенью 1860 года? 23. Курорт с ма-
ленькой дачей, завещанной Антоном 
Чеховым актрисе Ольге Книппер. 25. 
Какую голливудскую звезду Джим 
Керри дважды звал замуж? 26. Дуршлаг 
для муки.

По вертикали: 1. Подо что взаймы 
берут? 2. Обновление у программистов. 
3. Контрастный, но не цвет. 5. «Мед-
вежья богиня», принявшая в войне 
сторону троянцев. 6. Имидж волшебной 
палочки из телефильма «Чародеи». 8. С 
каким зданием связана развязка коме-
дии «Неспящие в Сиэтле»? 9. Сказочный 
бородач со своим кукольным театром. 
15. Какую звезду тенниса обвинил в 
супружеских изменах француз Тибо 
Ютен? 16. Кто духов расспрашивает? 
17. Угощение на поминках из рассказа 
«Стакан» Михаила Зощенко. 19. На чём 
играет герой оскароносного фильма 
«Зелёная книга»? 20. Популярный теле-
сериал про бессмертных. 21. Жертва 
соверена. 24. Волшебная дама.
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Улыбнись!

Выброс эндорфинов
Игоря не приняли на должность библиотекаря, по-

тому что во время собеседования он разговаривал.
***

– Как его там звали? Мультиокунь? Гиперлещ?
– Поликарп.

*** 
Знание не застраховывает от ошибок, но объяснить 

их потом значительно легче.
***

В пробках меня бесят две категории людей: те, кто так 
долго трогается со светофора, что приходится им сигна-
лить, и те, кто сигналит, когда ты спокойно трогаешься 
со светофора.

***
Отец – сыну:
– И как ты объяснишь мне все эти двойки и колы?
– Лучше ты объясни мне, что это – гены или вос-

питание?
***

Мне кажется, выброс эндорфинов после занятий спор-
том обоснован тем, что организм просто радуется, что это 
наконец закончилось.

***
Когда во время знакомства люди говорят мне: «При-

ятно познакомиться», я всегда отвечаю: «Не спешите 
с выводами».

***
Британские учёные доказали, что женщины, у которых 

есть лишний вес, живут дольше, чем мужчины, которые 
им об этом напоминают.

ЗОЖ

Бег в безопасном формате
Шестого сентября в Магнитогорске пройдёт по-
лумарафон «Азия-Европа 2.0», забег состоится в 
новом формате, успешно отработанном на круп-
нейшем российском мероприятии «Забег РФ».

54-й полумарафон состоится при поддержке админи-
страции города Магнитогорска с соблюдением всех норм 
по предупреждению распространения коронавирусной 
инфекции. Каждый участник получит специальный па-
кет с фирменной футболкой и стартовым номером, а по 
завершению пробежки – медаль.

Дистанции полумарафона «Азия-Европа 2.0»: 2 км, 
10 км и 21,1 км. Для того, чтобы стать участником, не-
обходимо: до пятого сентября включительно выбрать 
дистанцию и зарегистрироваться на сайте russiarunning.
com/event/asiaeurope20; пятого сентября с 10.00 до 20.00 
получить стартовый номер на ЭКСПО (улица Набережная, 
11 – Центральный стадион); пятого и шестого сентября 
совершить пробежку по любому удобному городскому 
маршруту в комфортном темпе, соблюдая социальную 
дистанцию 1,5 м; зафиксировать пробежку с помощью бе-
гового приложения на часах или телефоне; забрать медаль 
шестого сентября с 9.00 до 14.00 (улица Набережная, 11), 
предъявив организаторам скрин пробежки с часов или 
телефона и стартовый номер.

При посещении ЭКСПО и получении медалей необходи-
мо быть в маске и перчатках.


